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Ocho columnas 
 

 
 

 

Candidatos gastan millones en Facebook 
Los 12 aspirantes a gobernador que más han erogado acumulan 45 mdp en 
promocionarse en esta red social 

 

 
Compran refinería en 10% de Dos Bocas 
Adquieren 50% de planta operada por Shell y Pemex en Texas 

 

 

Estiman empresas superar en 1 año la pandemia 
Infonavit. Aún ven empresarios al Covid como riesgo latente: encuesta 
 

 

La inflación se resiste; precios de energéticos y alimentos no ceden  
Índice de la primera quincena, en 5.8% anualizado 
 

 
Alito calla sobre contrato a Antonio Sola; “llevo prisa” 
“¿Cuál guerra sucia contra López Obrador?”, declara el líder del PRI 
 

 
Refinería de Texas procesa tanto como el proyecto para Dos Bocas 
De Shopping en EU. Anuncia López Obrador la compra de 50% de la planta Deer 
Park en Houston a Shell, con lo que Pemex va de dueño único; Díaz de León no 
repetirá en Banxico por Agronitrogenados, aduce 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Pemex compra una refinería de Shell en Texas 
Garantiza autosuficiencia 

 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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AMLO contra Díaz de León, por “técnico neoliberal” 
“No intervenimos en Banxico, necesitamos renovación” 

 

La Razón 
Gobierno anuncia compra de refinería a Shell en Texas; va por 
autosuficiencia 
La operación por $12 mil millones 
 

 
Pemex compra refinería en Houston 
“Vamos a ser autosuficientes para 2023”, promete AMLO 
 

 
FGR va por 
Peña Nieto, Videgaray y Anaya 
 

 

Crece inseguridad 
A pesar de los operativos, suben 14.9% los robos en Taxis y 71.4% los atracos a 
transportistas 

 

 

Amenazas y amagos no amedrentan al INE: Córdova 
Preocupante que intolerancia y polarización hablen de posible fraude 
 

   
“No amedrentan al INE amenazas o amagos”: 
Córdova 
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Panorama Nacional 
 
 

Por ‘hacer daño al país’, el Presidente relevará a gobernador de Banxico (El 

Financiero, Diana Benítez, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador puso en entredicho la honestidad de 
Alejandro Díaz de Léon, gobernador del Banco de México (Banxico), quien tendrá que 
ser relevado en diciembre próximo, por avalar la compra de plantas de fertilizantes a 
sobreprecio cuando estuvo en Nacional Financiera. 
“El que está de gobernador del Banco de México fue el que aprobó el crédito para la 
planta de fertilizantes en 2015. Unas plantas de fertilizantes que se adquirieron a precios 
elevadísimos, tenemos por esa operación una deuda de mil millones de dólares, 
entonces si fueran buenos técnicos no hubiesen llevado a cabo esas operaciones”, dijo. 
“O sea a ver cómo se justifica eso. Escuché que él apenas estaba llegando, estaba 
trabajando en Hacienda y luego lo mandan a Nacional Financiera, y ya habían hecho la 
operación, no sé si (Luis) Videgaray o (José Antonio) Meade porque es el mismo equipo. 
Ya estaba la operación, pero a él le tocó firmar, si se tratara de un técnico honesto 
hubiese revisado el contrato de compraventa y se hubiese dado cuenta que era un 
contrato contrario al interés público, que era una mala operación y no hubiese firmado, 
no hubiese aceptado”. 
Resaltó que ese tipo de acuerdos sólo se daban por consigna, desde la Hacienda y 
Presidencia, por lo que Díaz de León resultó ser de esos funcionarios que dan el sí a 
todo y por ello lo colocaron en el Banxico. 
“Porque ni modo que la negociación haya salido en Nacional Financiera, le dieron la 
orden de Hacienda y de arriba. Así fue la compra de la planta de fertilizante al señor 
(Alonso) Ancira”, explicó. 
Recordó que en esa compra sí hubo un consejero de Pemex, Rogelio Gasca Neri, que 
emitió un voto para manifestar su inconformidad en esa compra, lo que, dijo, es ejemplo 
de un buen funcionario. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/05/25/por-hacer-dano-al-pais-el-
presidente-relevara-a-gobernador-de-banxico/) 
 

Buscan en alianza PRI, PAN y PRD ser un contrapeso a Morena en la 
Cámara Baja (El Economista, Rolando Ramos, p. web). 
Los presidentes nacionales del PRI, PAN y PRD, Alejandro Moreno Cárdenas, Marko 
Cortés Mendoza y Jesús Zambrano Grijalva, respectivamente, prometieron, por escrito, 
que si la coalición Va por México, que integran para contender en los comicios del 
próximo 6 de junio, arrebata a Morena la mayoría legislativa conformarán un bloque de 
contención constitucional en la LXV Legislatura de la Cámara de Diputados. 
Durante la firma del documento de coalición legislativa, por el que priistas, panistas y 
perredistas se comprometieron a impulsar desde la Cámara baja, a partir del 1 de 
septiembre siguiente, 10 temas concretos, Moreno Cárdenas dijo que el plan es rescatar 
a México. 
“Se ha puesto el acento en establecer la función del control constitucional y de 
gobernabilidad democrática que tiene la Cámara de Diputados; en devolver el equilibrio 
entre los poderes de la Unión; promover el análisis colegiado, incluyente y transparente; 
en la asignación presupuestal, devolverle a los mexicanos los programas sociales 
eliminados, que eran el soporte de mujeres trabajadoras, de jóvenes y de familias del 
campo; respetar la independencia de los órganos autónomos y de la autoridad y ley 
electoral. 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/05/25/por-hacer-dano-al-pais-el-presidente-relevara-a-gobernador-de-banxico/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/05/25/por-hacer-dano-al-pais-el-presidente-relevara-a-gobernador-de-banxico/
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“Vamos por una estrategia real y contundente para la reactivación económica, creación 
de empleo, salario digno, desarrollo de la micro, pequeña y mediana empresa’’, precisó. 
En su turno, Cortés Mendoza explicó que el objetivo es que regrese el equilibrio y el 
contrapeso perdido; “le devolveremos a la Cámara de Diputados las atribuciones que le 
quitó el presidente, (Andrés Manuel López Obrador) es decir, dejará atrás la obediencia 
ciega que no le mueve una coma a los caprichos presidenciales, y dejará de ser una 
oficina de trámite para aprobar todas las leyes, aún en contra de la Constitución”. 
Desde la perspectiva del panista, punto de vista que respaldaron Moreno Cárdenas y 
Zambrano Grijalva, el presidente está desesperado y por eso “está metiendo el cuerpo 
completo en la elección, usando de forma facciosa e ilegal los programas e instituciones 
para influir en el resultado electoral y buscando amedrentar a los opositores”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Buscan-en-alianza-PRI-PAN-y-PRD-ser-un-
contrapeso-a-Morena-en-la-Camara-Baja-20210525-0004.html) 
 

Planta de EU refina tanto como el plan de Dos Bocas (Milenio, Pedro Domínguez y 

Yeshua Ordaz, p. web). 
Con una inversión de 596 millones de dólares, el gobierno mexicano comprará 50 por 
ciento de las acciones de la refinería Deer Park, operación con la que Petróleos 
Mexicanos (Pemex) se convierte en dueño total del complejo ubicado en Houston, 
Texas.  En un video que subió el presidente Andrés Manuel López Obrador a sus redes 
sociales, explicó que esta nueva refinería tiene capacidad para procesar 340 mil barriles 
diarios para producir gasolina y diésel. 
Shell es propietaria de 50.005 por ciento de Deer Park y el 49.995 restante es de Pemex.   
“Ya contamos con una nueva refinería…. vamos a producir gasolinas, diésel y es igual 
que la nueva refinería de Dos Bocas que estamos construyendo que va a tener 
capacidad para refinar 340 mil barriles diarios de combustibles”, explicó.  
El Presidente celebró que con la compra del nuevo complejo su gobierno entregará al 
final del sexenio ocho refinerías en buen estado y con capacidad para dotar de 
combustibles al país.  El gobierno federal tiene como política producir en el corto plazo 
todos los combustibles que requiere el país, por lo cual se están rehabilitando las seis 
refinerías del Sistema Nacional de Refinación (SNR), se construye la nueva de Dos 
Bocas, en Tabasco; se reiniciará la reconfiguración de Tula y mediante esta operación 
se toma la propiedad total de Deer Park. 
Por su parte, la empresa anglo-holandesa Shell informó que no planeó comercializar su 
interés en Deer Park, pero recibió una oferta de Pemex, por lo que se alcanzó un 
acuerdo. El director de Downstream de la compañía, Huibert Vigeveno, explicó que “tras 
una oferta no solicitada de Pemex hemos llegado a un acuerdo para transferirles nuestro 
interés en la asociación. Pemex ha sido nuestro socio fuerte y activo en la refinería Deer 
Park durante casi 30 años, y continuaremos trabajando con ellos de manera integrada 
a través de nuestra instalación química en el sitio, misma que Shell conservará”. 
(https://www.milenio.com/negocios/planta-de-eu-refina-tanto-como-el-plan-de-dos-
bocas) 
 

Padece sequía, de moderada a excepcional, más de 75% del territorio: 
Conagua (El Economista, Iván Rodríguez, p. web). 
Las lluvias registradas en la primera quincena de mayo ayudaron a que algunas zonas 
de país salieran de la sequía en la que se encontraban, sin embargo, existieron otras 
entidades en territorio mexicano que su situación no cambió, inclusive su panorama 
empeoró. 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Buscan-en-alianza-PRI-PAN-y-PRD-ser-un-contrapeso-a-Morena-en-la-Camara-Baja-20210525-0004.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Buscan-en-alianza-PRI-PAN-y-PRD-ser-un-contrapeso-a-Morena-en-la-Camara-Baja-20210525-0004.html
https://www.milenio.com/negocios/planta-de-eu-refina-tanto-como-el-plan-de-dos-bocas
https://www.milenio.com/negocios/planta-de-eu-refina-tanto-como-el-plan-de-dos-bocas
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Según el último reporte del Monitor de Sequía de México, elaborado por la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua) durante la última quincena de mayo, el porcentaje de área 
con sequía de moderada a excepcional (D1 a D4) a nivel nacional fue de 75.63%, 
ligeramente mayor (0.36%) que lo cuantificado al 30 de abril pasado, cuando se registró 
75.27 por ciento.  
De igual modo, se detalló en el informe que de los 32 estados de la República, 16 
entidades registraron 100% de sus municipios con algún tipo de sequía. 
El informe también detalló que las regiones en donde se incrementaron las condiciones 
de sequía en nuestro país fueron: la península de Baja California, Sonora, Chihuahua, 
Coahuila, Sinaloa, Durango, Nayarit, Colima y Quintana Roo. El motivo fue que se 
recibieron escasas o nulas precipitaciones. En esas entidades, con excepción del estado 
de Quintana Roo, aumentaron las áreas con sequía severa o extrema (D2 o D3). 
Para el caso de Baja California Sur, el incremento lo tuvo en la categoría de sequía 
severa (D2) ya que pasó de 31.5% del territorio en esa condición, a finales de abril, a 
37.6% al 15 de mayo. En Baja California el aumento también se vio reflejado en la misma 
escala de 4.7 a 19.1 por ciento. 
Asimismo, otro estado que tuvo incremento en la categoría D2 fue Nayarit, al 30 de abril 
registró 81.5% del total de su territorio y para el 15 de mayo el dato fue 99 por ciento. 
En lo que respecta a la categoría de sequía extrema (D3) varios estados tuvieron 
incrementos; resalta el caso de Colima que pasó de 0 a 40.3% y Sinaloa que registró en 
el reporte de abril 35% mientras que para el último informe de la dependencia la cifra 
fue de 53.8 por ciento. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Padece-sequia-de-moderada-a-
excepcional-mas-de-75-del-territorio-Conagua-20210525-0014.html) 
 

Ni amenazas ni amagos amedrentan al INE, afirma Lorenzo Córdova (El Sol 

de México, Roberto Cortez, p. web). 
Ni las amenazas ni los amagos van a amedrentar al Instituto Nacional Electoral (INE); 
el tribunal electoral demostrando la solidez de nuestro sistema, y el órgano electoral 
aplica puntualmente las reglas, que pueden no gustar, pero que son justo las que la 
oposición pidió en su momento pidió para crear un sistema electoral libre, sobre todo, 
justo y equitativo, aseguró el consejero presidente, Lorenzo Córdova Vianello. 
"Creo que hay que tener mucho cuidado, porque hay quien está construyendo el 
discurso de que el INE está a favor del alguien, eso es una falacia; el INE está a favor 
de la sociedad", aseveró durante la firma de un convenio de colaboración con la Cámara 
Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra). 
Córdova Vianello aseveró que existe una falsa narrativa del fraude como la que ocurrió 
durante el proceso electoral presidencial de 2020 en Estados Unidos, que resulta de 
suma peligrosidad, pues a día de hoy, más de la mitad de los electores republicanos 
todavía piensan que hubo fraude. 
En México, adujo, el INE garantiza que se cumplan las reglas, pero se debe tener mucho 
cuidado mucho que esa narrativa se convierta en la clásica profecía autocumplida. 
"Mientras las reglas estén vigentes, el INE las va a seguir aplicando sin mirar a quien y 
sin distingos, cuidando mucho de que esa narrativa, que al final del día es una trampa, 
no se convierta en la clásica profecía autocumplida. 
“Nosotros, sin confrontaciones, seguiremos aplicando la ley y estaremos así, llamados 
a cumplir nuestro rol de garantía de que el voto se va a respetar", aseveró frente a una 
eventual reforma electoral. 
 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Padece-sequia-de-moderada-a-excepcional-mas-de-75-del-territorio-Conagua-20210525-0014.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Padece-sequia-de-moderada-a-excepcional-mas-de-75-del-territorio-Conagua-20210525-0014.html
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Córdova Vianello aseveró que, aunque es normal que los procesos electorales tiendes 
a polarizar los puntos de vista, el proceso electoral en México se ha visto adrezado por 
puntos de cista con rasgos de intolerancia; discursos inaceptables y peligrosos en un 
contexto peligroso. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/ni-amenazas-ni-amagos-
amedrentan-al-ine-afirma-lorenzo-cordova-elecciones-2021-6755797.html) 
 

Candidatos gastan millones en Facebook; Clara Luz y Samuel García 
encabezan lista (El Universal, Redacción, p. web). 
Clara Luz Flores Carrales es la candidata a una gubernatura que más ha gastado en 
publicidad en Facebook, según una revisión a la página de transparencia de publicidad 
política de esta red social realizada por EL UNIVERSAL. 
Desde el 4 de agosto de 2020 al 20 de mayo de 2021, Flores Carrales, candidata a la 
gubernatura de Nuevo León por la coalición Juntos Haremos Historia en Nuevo León 
(Morena-PVEM-PT-Panal), ha gastado un total de 7 millones 613 mil 711 pesos para 
publicitarse en Facebook. 
Con anuncios a los que les ha destinado desde 10 mil hasta 100 mil pesos, Flores 
Carrales supera en gasto en Facebook a su adversario Samuel García, quien ha 
centrado buena parte de su campaña en redes sociales; el candidato de Movimiento 
Ciudadano ha destinado 6 millones 651 mil 824 pesos en el mismo periodo. 
También ha invertido más que los otros dos candidatos del estado: Adrián de la Garza, 
del PRI-PRD, erogó 2 millones 459 mil 952 pesos, mientras que Fernando Larrazábal, 
del PAN, 3 millones 818 mil 342 pesos. 
En la semana del 14 al 20 de mayo la expresidenta municipal de Escobedo pagó poco 
más de 550 mil pesos por varios anuncios de la plataforma que indican un alcance 
potencial de hasta un millón de personas cada uno. Según el último censo de población 
y vivienda realizado por el Inegi, en Nuevo León hay 5 millones 784 mil 442 habitantes. 
Según lo reportado en la página de fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE) 
con corte al 17 de mayo, Clara Luz Flores reporta un gasto de 23 millones 224 mil 266 
pesos; de ese total, indica que ha destinado 6 millones 570 mil 512 pesos al rubro 
“Propaganda exhibida en internet”, un millón 43 mil pesos menos del gasto que se refleja 
en el apartado de anuncios en Facebook. No obstante, sólo en esta red sociodigital ha 
gastado más de 7 millones de pesos. 
En el mismo rubro, García Sepúlveda reporta al INE un gasto de 4 millones 477 mil 973 
pesos y registra un gasto total de 22 millones 750 mil 497 pesos. 
El tope de gastos de campaña para los aspirantes a la gubernatura de Nuevo León es 
de 72 millones 86 mil 34 pesos. Sólo el top 12 de candidatos a gobernador acumulan 45 
millones 95 mil pesos gastados en la red social, en tanto que los partidos suman 40 
millones 306 mil pesos. 
(https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/candidatos-gastan-millones-en-facebook-
clara-luz-y-samuel-garcia-encabezan-lista) 
 

Posiciones del PRI son públicas, ¿cuál guerra sucia?, responde Alito (La 

Jornada, Enrique Méndez p. web). 
Para tratar de justificar la contratación de Antonio Sola y Vladimir de la Torre como 
asesores contra el presidente Andrés Manuel López Obrador, el dirigente del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), Alejandro Moreno Cárdenas, Alito, declaró: ¿Cuál 
guerra sucia? Las posiciones respecto del gobierno y Morena son públicas. Lo hemos 
dicho, son una tragedia, son una desgracia para el país. 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/ni-amenazas-ni-amagos-amedrentan-al-ine-afirma-lorenzo-cordova-elecciones-2021-6755797.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/ni-amenazas-ni-amagos-amedrentan-al-ine-afirma-lorenzo-cordova-elecciones-2021-6755797.html
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/candidatos-gastan-millones-en-facebook-clara-luz-y-samuel-garcia-encabezan-lista
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/candidatos-gastan-millones-en-facebook-clara-luz-y-samuel-garcia-encabezan-lista
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A esa postura se sumó la declaración específica del dirigente del Partido Acción 
Nacional (PAN), quien recordó la frase que se le atribuye al publicista español para la 
campaña presidencial de Felipe Calderón en 2006. Marko Cortés espetó: Ya está 
clarísimo que (López Obrador) es un peligro para México. 
Ambos dirigentes participaron ayer en una larga conferencia de prensa para anunciar la 
presentación de una agenda legislativa común con el Partido de la Revolución 
Democrática, su otro aliado en la coalición Va por México. 
Este lunes, La Jornada publicó que tanto Sola como el cubano Vladimir de la Torre 
contribuyeron con el discurso que se difunde en redes y propaganda del tricolor contra 
el Presidente de la República. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/25/politica/003n1pol) 
 

Escuelas necesitan 10 mil mdp para lavabos (El Financiero, Zenyazen Flores, p. web). 
El Gobierno federal y los estados preparan el regreso a clases el 7 de junio, sin embargo, 
muchas escuelas recibirán a los estudiantes con carencias en infraestructura para poder 
cumplir con medidas de higiene como lavado de manos para evitar los contagios de 
COVID-19. De acuerdo con el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria 
(CIEP), se estima que para un regreso seguro a clases se requieren, al menos, 10 mil 
376 millones de pesos para dotar de lavamanos a 62 mil 629 escuelas públicas básicas 
que no cuentan con esta infraestructura sanitaria. 
Para financiar esta inversión sería necesario un aumento de 1.2 por ciento en el gasto 
educativo de 2021, que en comparación con el Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PEF) 2020 tuvo un nulo crecimiento en términos reales. 
En el ciclo escolar 2019-2020, 27 por ciento de los planteles de educación básica y 22.8 
por ciento de las escuelas de educación media superior carecieron de agua potable, 
mientras que 17.3 por ciento de las escuelas de educación básica y 15.8 por ciento de 
las escuelas de nivel medio superior no contaron con sanitarios. 
A estas carencias se suma la austeridad, ya que el presupuesto para infraestructura 
educativa en 2021 equivale a 240 millones de pesos, 51.5 por ciento menos en términos 
reales que el asignado en 2020. Thamara Martínez, coordinadora de Educación y 
Finanzas Públicas del CIEP, aseguró que la atención a la infraestructura sanitaria es 
necesaria para la reapertura de las escuelas. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/05/25/escuelas-necesitan-10-mil-
mdp-para-lavabos/) 
 

La UIF revisó cuentas de Carlos Salinas, Calderón y Peña Nieto (El Universal, 

Redacción, p. web). 
La Fiscalía General de la República (FGR) investiga a los expresidentes Carlos Salinas 
de Gortari, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto por la denuncia presentada por Emilio 
Lozoya, exdirector de Petróleos Mexicanos (Pemex), por actos de corrupción. 
La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) revisó las finanzas de los expresidentes y 
otros funcionarios y exfuncionarios denunciados por Lozoya, a petición de la FGR, y 
entregó la información obtenida al Ministerio Público Federal para ser integrada a la 
investigación que está actualmente en curso. 
Desde noviembre de 2020, la FGR solicitó información a la UIF sobre 19 de los 70 
denunciados por Lozoya. Además de los expresidentes, la lista está integrada por 
personajes como Luis Videgaray, José Antonio Meade, Miguel Barbosa, Roberto Gil 
Zuarth, Ricardo Anaya y los expresidentes Salinas de Gortari, Enrique Peña Nieto y 
Felipe Calderón. 
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Las fuentes consultadas indicaron que, de los investigados por la UIF, el ex titular de la 
Secretaría de Desarrollo Social José Antonio Meade y el actual gobernador de Puebla, 
Miguel Ángel Barbosa, no registran irregularidades en sus finanzas. 
La FGR también solicitó información sobre Carlos Treviño Medina, David Penchyna 
Grub, Ernesto Cordero, Francisco Domínguez Servién, Francisco Javier García Cabeza 
de Vaca y Francisco Olascoaga Rodríguez. 
Asimismo, de Guillermo Gutiérrez Badillo, Jorge Luis Lavalle Maury, José Antonio 
González Anaya, Rafael Caraveo y Salvador Vega Casillas. 
En su denuncia, Lozoya Austin señaló al exsenador panista Jorge Luis Lavalle Maury 
de formar parte de un grupo de legisladores que lo extorsionaban para obtener 
millonarios sobornos a cambio de votar a favor de la reforma energética. 
Actualmente, Lavalle Maury está vinculado a proceso por lavado de dinero, cohecho y 
asociación delictuosa y es el primer y único exfuncionario encarcelado, 
preventivamente, por las acusaciones de Lozoya. 
Además de la denuncia del esdirector de Pemex, la UIF también ha presentado ante la 
FGR denuncias contra Lavalle Maury por operaciones con recursos de procedencia 
ilícita 
Asimismo, pese a que en su denuncia Lozoya señaló al gobernador de Tamaulipas 
Francisco Javier García Cabeza de Vaca como uno de los legisladores que lo 
extorsionaban para votar a favor de la reforma energética, las autoridades no han 
procedido en su contra por estos dichos. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/la-uif-reviso-cuentas-de-carlos-salinas-
calderon-y-pena-nieto) 
 

Sin marcha atrás, regreso a clases presenciales: CDMX (El Universal, Salvador 

Corona, p. web). 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, descartó que 
se cancele el regreso a clases presenciales pese a que algunos estados, como 
Campeche y Nayarit, han cancelado esta decisión ante la presencia de nuevos casos 
de Covid-19 entre los estudiantes. 
La mandataria local destacó que para el 5 de junio se prevé que ya estén vacunados, al 
menos con la primera dosis, 40% de los adultos de la Ciudad, por lo que, dijo, se 
considera que la entrada voluntaria a clases no se reflejará en un incremento en las 
hospitalizaciones de personas. 
“Va a haber vigilancia epidemiológica [en las escuelas]. El objetivo es que haya un 
regreso a clases seguro, va a ser alternado —si recuerdan— para que pueda haber 
sana distancia, y va a haber un seguimiento epidemiológico”, puntualizó. 
Además, destacó que el retorno a clases en junio será de manera voluntaria, 
privilegiando a los alumnos que “no han podido tener clases a distancia de manera 
adecuada”, y recordó que se aperturarán 4 mil 9 escuelas de educación básica 
pertenecientes a la SEP. También volverán 1.6 millones de alumnos, contando a 
escuelas públicas y privadas de este nivel educativo. 
Destacó que a nivel medio superior y superior regresarán alrededor de un millón de 
alumnos. “Estamos hablando de poco más de 2.3 millones de estudiantes”, contando 
desde educación básica hasta posgrado, informó. 
Agregó que las universidades Nacional Autónoma de México (UNAM), la Autónoma 
Metropolitana (UAM) y el Instituto Politécnico Nacional (IPN), así como escuelas 
privadas definirán su regreso a clases. 
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Sheinbaum Pardo expresó que antes del anuncio para volver a las aulas había escuelas 
privadas que consideraban que ya era pertinente regresar; sin embargo, mencionó, 
ahora hay instituciones que lo rechazan, ya que consideran que es pronto. 
“Aquella persona que crea que no se debe regresar a clases o aquella escuela —porque 
también hubo algunos comunicados de planteles privados— había comunicados hace 
como tres meses pidiendo —de asociaciones de escuelas privadas— el regreso a clases 
ya, y ahora hay algunas asociaciones donde piden que no se regrese”, externó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/sin-marcha-atras-regreso-clases-
presenciales-cdmx) 
 

El CEN de Morena no aplicó encuestas en la capital para elegir candidatos 
(La Jornada, Sandra Hernández García, p. web). 
La dirigencia nacional de Morena confirmó que no realizó encuestas para elegir a los 16 
candidatos a alcaldías y 33 aspirantes a diputaciones locales. 
Pese a que varios candidatos presumieron haber ganado en las supuestas encuestas, 
en una respuesta vía la Plataforma Nacional de Transparencia, el Comité Ejecutivo 
Nacional (CEN) de Morena informó que su aplicación no es obligatoria, pues dependió 
de los registros que aprobara la Comisión Nacional de Elecciones del partido; sin 
embargo, como sólo se permitió un registro por cada puesto de elección, no se 
realizaron los sondeos. 
Hizo referencia a la convocatoria del proceso interno partidista, en la que se informa 
que, en caso de aprobarse más de un registro y hasta cuatro, los aspirantes se 
someterían a la encuesta para determinar al candidato idóneo y mejor posicionado para 
representar al instituto político. 
Sin embargo, afirmó, dicho supuesto no se aplicó en ninguna alcaldía ni distrito, por lo 
que no se realizaron las encuestas para la selección de las y los candidatos a alcaldes 
ni para los diputados locales, se lee en la respuesta con folio 2230000032521. 
Los dirigentes de Morena han presumido que fomentan la participación de la militancia 
y la ciudadanía, y que el partido promueve una forma diferente de hacer política al no 
aplicar los acostumbrados dedazos, que es la asignación de candidaturas a 
conveniencia de los líderes; sin embargo, el instituto político ni siquiera registró gastos 
por encuestas, como recientemente acusaron partidarios. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/25/capital/027n1cap) 
 

Alistan cooperación México-Argentina en materia sanitaria (El Sol de México, 

Saúl Hernández, p. web). 
México y Argentina preparan una plataforma binacional de cooperación sanitaria, 
informó ayer Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, 
durante la visita a México de la ministra argentina de Salud, Carla Vizzotti. 
El anuncio ocurre justo cuando la nación sudamericana atraviesa el peor momento de 
la pandemia, con un incremento en los contagios de Covid-19 y un déficit de vacunas, 
lo que obligó al gobierno de Alberto Fernández a decretar un confinamiento total de 
nueve días. 
Ayer Vizzotti llegó a México para presionar la liberación de vacunas de AstraZeneca que 
ambos países producen de manera conjunta (Argentina fabrica el principio activo y 
México lo envasa). 
En la reunión estuvo presente Cecilia Nicolini, asesora de la Presidencia de Argentina, 
y el secretario de Salud mexicano, Jorge Alcocer. 
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En medio de la crisis, el diario argentino Página/12 informó que este martes el presidente 
Alberto Fernández sostendrá un encuentro virtual con el mandatario mexicano, Andrés 
Manuel López Obrador, durante su habitual conferencia mañanera para anunciar los 
primeros envíos de la vacuna a Argentina desde México. 
Aunque la Presidencia de la República no ha confirmado la noticia, generalmente los 
martes López Obrador aborda los temas sanitarios en el Pulso de la Salud. 
Buenos Aires esperaba para marzo las primeras de 22 millones de dosis que le 
correspondían según el convenio con México, pero no ha recibido ninguna. 
Nuestro país se ha atrasado en el proceso de envasado de la sustancia activa porque 
Liomont, el laboratorio encargado, tuvo dificultades para obtener los insumos. Además, 
el periódico argentino El Clarín publicó ayer que en dicho laboratorio apenas siete 
personas inspeccionan manualmente cada vacuna envasada en una sala a media luz. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/alistan-cooperacion-mexico-
argentina-en-materia-sanitaria-6757806.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 

 
Golpe a la mafia agraria en Yucatán: invalidan cesiones de tierras (Diario de 

Yucatán, Ángel Noh Estrada, p. web). 
Martes 25 mayo 2021 
La mafia agraria que opera en Yucatán recibió severo golpe con recientes resoluciones 
que le socavan millonario negocio y, paralelamente, abren una ventana de esperanza a 
miles de familias afectadas por especuladores y traficantes de tierras. 
Se trata de dos acuerdos del Tribunal Unitario Agrario (TUA) del Distrito 34, con sede 
en Mérida, relacionados con el ejido de Kanasín y el llamado Grupo Tabasco, que tuvo 
como una de sus cabezas visibles a José Manuel Saiz Pineda, extesorero del gobierno 
tabasqueño procesado judicialmente por peculado y otros ilícitos. 
Las resoluciones, una de las cuales ya quedó firme y ha causado ejecutoria, declaran 
nula la asamblea en que el ejido de Kanasín cedió tierras a Saiz Pineda y Antoni Israel 
de Guadalupe Osorio Loría. 
Como si se vendiera una deuda 
Posteriormente éstos vendieron esos “derechos” a otra empresa y así, al margen de la 
ley, se fue transfiriendo la superficie en la que hoy están asentadas más de 7,500 
familias, buena parte de ellas desde hace cuatro décadas. 
Estas familias no tienen títulos de propiedad debido a la confabulación del ejido de 
Kanasín con empresarios y políticos. Lo único que prueba la posesión de sus lotes son 
oficios firmados por anteriores directivas del comisariado ejidal. 
Operaciones sin validez jurídica       
La importancia de las sentencias del TUA es que, al declarar nula la asamblea en que 
se cedieron tierras a los empresarios ya citados, todas las operaciones siguientes a ese 
acto –incluyendo la venta y reventa de los terrenos a otros grupos empresariales– se 
desploman, es decir, ya no tienen efecto legal. 
Los acuerdos solo benefician a tres particulares –los que promovieron las demandas–, 
pero anticipan el camino que podrían seguir otras denuncias similares. 
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De acuerdo con documentos a los que tuvo acceso Central 9, la Unidad de Investigación 
Periodística de Grupo Megamedia, ambas resoluciones fueron emitidas por la 
magistrada Lilia Isabel Ochoa Muñoz el 9 de marzo pasado, dentro de los expedientes 
TUA 34-1049/2013 y TUA 34-001/2018. 
El segundo causó ejecutoria el lunes pasado y quedó archivado, luego de que 
transcurrió “en exceso el término para interponer medio de impugnación alguno”.  
El tribunal giró oficio al Registro Agrario Nacional (RAN) para que dé cumplimiento a los 
términos y cancele la inscripción anterior. 
La sentencia correspondiente al expediente de 2013 aún no causa ejecutoria porque, 
según se averiguó, la parte demandada interpuso un recurso que está en desahogo. 
Otra expresión en colonias meridanas 
Como hemos informado, en los fraccionamientos Del Arco y Vista Alegre afloró otra 
expresión de la mafia agraria que tiene en zozobra a cientos de vecinos que, como en 
el caso de Kanasín, habitan en sus propiedades desde hace muchos años. 
En este último caso asoma la complicidad de especuladores y traficantes de tierras con 
empleados –algunos, ya fuera del servicio público– del TUA, del Registro Agrario 
Nacional (RAN)y de la Procuraduría Agraria. Central 9 detalló estos nexos en 
reportajes publicados hace dos meses. 
En un acuerdo sin precedente, el Tribunal Unitario Agrario con sede en Mérida exhibió 
numerosas irregularidades de ejidatarios de Chuburná, coludidos con personal de las 
mencionadas dependencias, para reclamar como suyas las tierras de esos 
fraccionamientos con el único propósito de exigir dinero a los colonos. 
Con ese acuerdo, el Tribunal decidió agrupar en un solo paquete los 203 juicios a que 
se enfrentan los colonos, lo cual permitirá a éstos defenderse de un juicio basado en 
hechos evidenciados como ilegales. 
(https://www.yucatan.com.mx/merida/central-9/golpe-a-la-mafia-agraria-en-yucatan-
invalidan-cesiones-tierras) 
 

Pueblos del Istmo advierten que el corredor interoceánico no es el 
progreso que necesitan (Chiapas Paralelo, Diana Manzo, p. web). 
Lunes 24 mayo 2021 
Oaxaca. - Lo han dicho en diversos foros y declaraciones, pero una vez más, 
representantes de ejidos y comunidades así como colectivos y organizaciones sociales 
del Istmo de Tehuantepec reiteraron al gobierno federal su rechazo al Corredor 
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, al señalar que “no es el progreso que 
necesitan”.  
“Hay pueblos que padecen de agua, otros de servicio a la salud, no hay hospitales, el 
servicio de energía eléctrica es pésimo, no podemos permitir que llegue otro 
megaproyecto, si los pueblos seguimos abandonados, si a las mujeres nos siguen 
violentando, si no hay respeto a nuestras voces, así no se puede”, advirtieron los 
colectivos y organizaciones. 
En reunión de medios, dieron a conocer que las consultas realizadas por el Instituto de 
los Pueblos Indígenas en el 2019 y las actuales donde supuestamente se “avalaron” la 
construcción de los parques industriales o polos de desarrollo, se efectuaron de forma 
“amañada” y que en ningún caso las avalan. 
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Los representantes e integrantes del Núcleo Agrario de Tehuantepec, la Unión de 
Comunidades Indígenas de la Zona Norte del Istmo (Ucizoni), Comité de Riego de 
mixtequilla, Ejidos de San Juan Guichicovi y Mogoñe Viejo, Corriente Sol Rojo, Colectivo 
Xhuba Xhaxhi, Colonos Afectados de Salina cruz y la Red de Resistencia Civil del Ismo 
de Tehuantepec, exigieron sean respetados el derecho a la “consulta e información” y 
lamentaron la división social que se ha ejercito con la implementación de este 
megaproyecto. 
Dijeron que no se puede autorizar vender la tierra cuando es lo único que se tiene para 
producir y seguir teniendo recursos, y más aun cuando la Procuraduría Agraria 
“apresura” en las asambleas que se vendan las tierras, por que vendrá “el desarrollo”. 
Señalaron que lo que se ha generado con la compra de la tierra es una practica 
agravada de “despojo de las tierras comunales” y además crea un conflicto social entre 
los lugareños. 
En el caso del Ejido Rincón Vaquero, el ejidatario Hilario Toscano denunció anomalías 
en las asambleas de parte de las autoridades agrarias conjuntamente con la 
Procuraduría Agraria, por lo que enviaran una queja ante las autoridades 
correspondientes para evidenciar la corrupción que existe en torno a la venta de tierras. 
Dijo que para la compra de la tierra, suponen hay intermediarios, quieren pagar 130 mil 
pesos por hectárea, y en otros lugares como Mixtequilla o Ixtepec Oaxaca, los del 
Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec los ofertan en 250 mil pesos o más. 
(https://www.chiapasparalelo.com/noticias/2021/05/pueblos-del-istmo-advierten-que-el-
corredor-interoceanico-no-es-el-progreso-que-necesitan/) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Lamenta CNA negativa de amparo contra eliminación del glisofato (La 

Jornada, Redacción, p. web). 
Lunes 24 mayo 2021 
Ciudad de México. El Consejo Nacional Agropecuario (CNA) lamentó la resolución 
judicial que le niega el amparo contra el decreto presidencial que regula el proceso de 
eliminación del glifosato y señaló que la mala interpretación de ese acuerdo deja 
afectaciones severas en la industria agroalimentaria, podría provocar el aumento de 
precios en productos así como la pérdida de producción del campo. 
El Juzgado octavo de Distrito en Materia Administrativa en la Ciudad de México negó la 
suspensión definitiva solicitada por el CNA para que no se le aplicará el decreto 
presidencial, ante lo cual la Semarnat hizo un llamado “para trabajar todos los sectores 
involucrados de manera coordinada por el bien de los mexicanos”. 
Sostuvo que los resolutivos emitidos por el Poder Judicial Federal para Monsanto y el 
CNA otorgaron prioridad a la protección de bienes que interesan a la colectividad. En un 
comunicado aseguró que seguirá trabajando “con todos los actores para atender y dar 
cumplimiento al decreto del 31 de diciembre a fin de continuar paulatinamente en las 
acciones para la eliminación del glifosato hacia el 2024 y avanzar en la transición 
agroecológica que México necesita”. 
Por su parte el CNA agregó que preocupa “la incertidumbre que se genera a partir de 
interpretaciones radicales y alejadas de la ciencia”, mismas que no están alineadas con 
la visión del Ejecutivo y pueden lastimar, seriamente la autosuficiencia y sustentabilidad. 
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Aseguró que el glifosato no puede ser reemplazado por otros productos en el mercado, 
debido a que no cuentan con los mismos atributos, incluidos la inocuidad ambiental y de 
salud, y prohibir el uso de maíz genéticamente modificado implica el desabasto de 
alimentos humanos y pecuarios, así como en ingredientes básicos para la elaboración 
de cerveza, alimentos para la nutrición animal, bebidas y medicamentos. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/05/24/politica/lamenta-cna-negativa-de-
amparo-contra-eliminacion-del-glisofato/) 
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Por ‘hacer daño al país’, el presidente relevará a 

gobernador de Banxico 

 

Martes 25 mayo 2021 / Diana Benítez 

El presidente Andrés Manuel López Obrador puso en entredicho la honestidad 

de Alejandro Díaz de Léon, gobernador del Banco de México (Banxico), quien 

tendrá que ser relevado en diciembre próximo, por avalar la compra de plantas 

de fertilizantes a sobreprecio cuando estuvo en Nacional Financiera. 

“El que está de gobernador del Banco de México fue el que aprobó el crédito 

para la planta de fertilizantes en 2015. Unas plantas de fertilizantes que se 

adquirieron a precios elevadísimos, tenemos por esa operación una deuda de 

mil millones de dólares, entonces si fueran buenos técnicos no hubiesen llevado 

a cabo esas operaciones”, dijo. 

“O sea a ver cómo se justifica eso. Escuché que él apenas estaba llegando, 

estaba trabajando en Hacienda y luego lo mandan a Nacional Financiera, y ya 

habían hecho la operación, no sé si (Luis) Videgaray o (José Antonio) Meade 

porque es el mismo equipo. Ya estaba la operación, pero a él le tocó firmar, si 

se tratara de un técnico honesto hubiese revisado el contrato de compraventa y 

se hubiese dado cuenta que era un contrato contrario al interés público, que era 

una mala operación y no hubiese firmado, no hubiese aceptado”.   
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Resaltó que ese tipo de acuerdos sólo se daban por consigna, desde la Hacienda 

y Presidencia, por lo que Díaz de León resultó ser de esos funcionarios que dan 

el sí a todo y por ello lo colocaron en el Banxico. 

“Porque ni modo que la negociación haya salido en Nacional Financiera, le dieron 

la orden de Hacienda y de arriba. Así fue la compra de la planta de fertilizante al 

señor (Alonso) Ancira”, explicó. 

Recordó que en esa compra sí hubo un consejero de Pemex, Rogelio Gasca 

Neri, que emitió un voto para manifestar su inconformidad en esa compra, lo que, 

dijo, es ejemplo de un buen funcionario. 

Recientemente, el gobierno federal recibió 216 millones de dólares del 

empresario Ancira, como reparación del daño causado a Pemex por la venta de 

esa planta a sobreprecio, a pesar de que estaba hecha chatarra. 

El mandatario rechazó que, luego de que el pasado viernes adelantó que 

propondría al Senado un perfil honesto para relevar a Díaz de León, eso haya 

causado inestabilidad económica. Dijo que si se dio una variación en el peso fue 

por el fortalecimiento del dólar ese día. 

A pesar de la crítica que lanzó contra el titular de Banxico, reiteró que el Ejecutivo 

se mantendrá respetuoso de la institución financiera. 

“Vamos a cumplir el compromiso de respetar la autonomía del Banco de México, 

lo hemos hecho hasta ahora y lo seguiremos haciendo, no vamos nosotros a 

intervenir en la política del Banco de México”. 

El mandatario resaltó que quizá los amigos de Díaz de León pensaban que 

continuaría en el cargo, pero manifestó que no está de acuerdo “en dar 

continuidad a técnicos del periodo neoliberal que hicieron daño al país”. 

“Independientemente de la cuestión legal necesitamos la renovación y vamos a 

proponer a un buen economista, con experiencia en el manejo de la economía, 

de las finanzas, y una gente seria, responsable que va a saber conducir el Banco 

de México para que se mantenga la estabilidad macroecónomica”, señaló. 

“No va a ser un gran viraje para que todo mundo esté tranquilo, va a ser nuestra 

propuesta un economista serio, responsable, honesto, eficiente”, aseguró. 

Desde el viernes, el Presidente adelantó que no ratificaría a Díaz de León en el 

cargo. Jesús Esquivel, subgobernador del Banco de México, y Arturo Herrera, 

secretario de Hacienda, son quienes suenan para el relevo. 
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Buscan en alianza PRI, PAN y PRD ser un 

contrapeso a Morena en la Cámara Baja 

Martes 25 mayo 2021 / Rolando Ramos 

Los presidentes nacionales del PRI, PAN y PRD, Alejandro Moreno Cárdenas, 

Marko Cortés Mendoza y Jesús Zambrano Grijalva, respectivamente, 

prometieron, por escrito, que si la coalición Va por México, que integran para 

contender en los comicios del próximo 6 de junio, arrebata a Morena la mayoría 

legislativa conformarán un bloque de contención constitucional en la LXV 

Legislatura de la Cámara de Diputados. 

Durante la firma del documento de coalición legislativa, por el que priistas, 

panistas y perredistas se comprometieron a impulsar desde la Cámara baja, a 

partir del 1 de septiembre siguiente, 10 temas concretos, Moreno Cárdenas dijo 

que el plan es rescatar a México. 

“Se ha puesto el acento en establecer la función del control constitucional y de 

gobernabilidad democrática que tiene la Cámara de Diputados; en devolver el 

equilibrio entre los poderes de la Unión; promover el análisis colegiado, 

incluyente y transparente; en la asignación presupuestal, devolverle a los 

mexicanos los programas sociales eliminados, que eran el soporte de mujeres 

trabajadoras, de jóvenes y de familias del campo; respetar la independencia de 

los órganos autónomos y de la autoridad y ley electoral. 

“Vamos por una estrategia real y contundente para la reactivación económica, 

creación de empleo, salario digno, desarrollo de la micro, pequeña y mediana 

empresa’’, precisó. 

En su turno, Cortés Mendoza explicó que el objetivo es que regrese el equilibrio 

y el contrapeso perdido; “le devolveremos a la Cámara de Diputados las 

atribuciones que le quitó el presidente, (Andrés Manuel López Obrador) es decir, 

dejará atrás la obediencia ciega que no le mueve una coma a los caprichos 

presidenciales, y dejará de ser una oficina de trámite para aprobar todas las 

leyes, aún en contra de la Constitución”. 

Desde la perspectiva del panista, punto de vista que respaldaron Moreno 

Cárdenas y Zambrano Grijalva, el presidente está desesperado y por eso “está 

metiendo el cuerpo completo en la elección, usando de forma facciosa e ilegal 

los programas e instituciones para influir en el resultado electoral y buscando 

amedrentar a los opositores”. 

Y aseguró que la oposición pasó de estar, según el mandatario mexicano, 

moralmente derrotada, “a poderle ganar la mayoría en la Cámara de Diputados”. 

Por su parte, Zambrano Grijalva aseguró que la coalición legislativa se prepara 

para crear un contrapeso verdadero en la Cámara de Diputados. 
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“Queremos restablecer los poderes, que se reoriente el presupuesto nacional 

para regresarle a las y los mexicanos los programas que se han eliminado como 

el Seguro Popular, las estancias infantiles y el apoyo al campo; generar empleos, 

ayudar a las Pymes, que todas y todos tengan acceso a la educación. Se 

necesita reorganizar el combate al crimen organizado y, evidentemente, avanzar 

en la desmilitarización”. 
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Planta de EU refina tanto como el plan de Dos 

Bocas 

 

Martes 25 mayo 2021 / Pedro Dominguez y Yeshua Ordaz 

Con una inversión de 596 millones de dólares, el gobierno mexicano comprará 

50 por ciento de las acciones de la refinería Deer Park, operación con la que 

Petróleos Mexicanos (Pemex) se convierte en dueño total del complejo ubicado 

en Houston, Texas.  

En un video que subió el presidente Andrés Manuel López Obrador a sus redes 

sociales, explicó que esta nueva refinería tiene capacidad para procesar 340 mil 

barriles diarios para producir gasolina y diésel. 

Shell es propietaria de 50.005 por ciento de Deer Park y el 49.995 restante es de 

Pemex.   
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“Ya contamos con una nueva refinería…. vamos a producir gasolinas, diésel y 

es igual que la nueva refinería de Dos Bocas que estamos construyendo que va 

a tener capacidad para refinar 340 mil barriles diarios de combustibles”, explicó.  

El Presidente celebró que con la compra del nuevo complejo su gobierno 

entregará al final del sexenio ocho refinerías en buen estado y con capacidad 

para dotar de combustibles al país.  

El gobierno federal tiene como política producir en el corto plazo todos los 

combustibles que requiere el país, por lo cual se están rehabilitando las seis 

refinerías del Sistema Nacional de Refinación (SNR), se construye la nueva de 

Dos Bocas, en Tabasco; se reiniciará la reconfiguración de Tula y mediante esta 

operación se toma la propiedad total de Deer Park. 

Por su parte, la empresa anglo-holandesa Shell informó que no planeó 

comercializar su interés en Deer Park, pero recibió una oferta de Pemex, por lo 

que se alcanzó un acuerdo. 

El director de Downstream de la compañía, Huibert Vigeveno, explicó que “tras 

una oferta no solicitada de Pemex hemos llegado a un acuerdo para transferirles 

nuestro interés en la asociación. Pemex ha sido nuestro socio fuerte y activo en 

la refinería Deer Park durante casi 30 años, y continuaremos trabajando con ellos 

de manera integrada a través de nuestra instalación química en el sitio, misma 

que Shell conservará”. 

Shell detalló que la contraprestación para esta transacción es de 596 millones 

de dólares, una combinación de efectivo y deuda, más el valor del inventario de 

hidrocarburos, que oscila entre 250 y 350 millones de dólares en efectivo 

asumiendo los precios actuales del mercado y los volúmenes históricos de 

inventario en condiciones normales de operación.  

López Obrador detalló que la operación de alrededor de 12 mil millones de pesos 

“es sin crédito ni deuda”, comentó el mandatario. Dos Bocas tendrá un costo 

aproximado de 8 mil 900 millones de dólares o 161 mil millones de pesos, para 

comenzar operaciones en 2023, según estimaciones del propio Petróleos 

Mexicanos. 

Pemex informó que es tenedora de 49.995 por ciento de Deer Park a través de 

su filial PMI Norteamérica. Recordó que en 1993 adquirió su participación en 

dichas instalaciones y se asoció con Shell Oil Company para realizar las 

inversiones necesarias para procesar crudo Maya.  

En un comunicado, Pemex indicó que “desde el inicio de la sociedad, la refinería 

es operada y administrada por Shell y las utilidades se han repartido entre los 

socios o reinvertido. Durante este periodo las utilidades fueron reinvertidas en la 

refinería o destinadas al pago de deuda”. 

Previo al anuncio, estuvieron en Palacio Nacional la secretaria de Energía, Rocío 

Nahle; el director de Pemex, Octavio Oropeza y el director de CFE, Manuel 

Bartlett. 
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Se espera que la operación cierre en el último trimestre del año, una vez 

aprobada por los entes regulatorios de EU. 

 

Autosuficiencia 

 

Según el analista del sector energético, Ramsés Pech, Deep Park produce 

alrededor de 110 mil barriles por día de gasolina, 90 mil de diésel y 25 mil barriles 

de turbosina, entre otros productos en cantidades menores. 

Añadió que lograr la autosuficiencia se logrará siempre y cuando Pemex llegue 

a tener 85 por ciento de utilización de sus seis refinerías “y que el gobierno de 

Estados Unidos permita sacar toda la producción de los refinados del mercado 

interno de Deep Park”. 

Sobre cuánto combustible de esas instalaciones llegaba a México, explicó que 

no se sabe al ser un secreto del negocio. "No sabemos realmente cuánto se 

mandaba y quedaba en Estados Unidos". 

Pemex cerró el primer trimestre de este año con una deuda de 2 billones 348 mil 

100 millones de pesos. 

 

Cambio en Banxico 

 

López Obrador aseguró que el cambio en la titularidad del Banco de México 

(Banxico) no tendrá impacto en la economía nacional porque no se dará un gran 

viraje al elegir un economista serio, honesto y eficiente. 

En conferencia dijo que Alejandro Díaz de León, gobernador del Banxico, no 

puede seguir en el cargo pues fue quien otorgó el crédito para la compra de la 

planta de fertilizantes Agronitrogenados, de Alonso Ancira, que dejó un daño a 

la hacienda pública de mil millones de dólares. 
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Padece sequía, de moderada a excepcional, más 

de 75% del territorio: Conagua 

 

Martes 25 mayo 2021 / Iván Rodríguez 

Las lluvias registradas en la primera quincena de mayo ayudaron a que algunas 

zonas de país salieran de la sequía en la que se encontraban, sin embargo, 

existieron otras entidades en territorio mexicano que su situación no cambió, 

inclusive su panorama empeoró. 

Según el último reporte del Monitor de Sequía de México, elaborado por la 

Comisión Nacional del Agua (Conagua) durante la última quincena de mayo, el 

porcentaje de área con sequía de moderada a excepcional (D1 a D4) a nivel 

nacional fue de 75.63%, ligeramente mayor (0.36%) que lo cuantificado al 30 de 

abril pasado, cuando se registró 75.27 por ciento.  

De igual modo, se detalló en el informe que de los 32 estados de la República, 

16 entidades registraron 100% de sus municipios con algún tipo de sequía. 

El informe también detalló que las regiones en donde se incrementaron las 

condiciones de sequía en nuestro país fueron: la península de Baja California, 

Sonora, Chihuahua, Coahuila, Sinaloa, Durango, Nayarit, Colima y Quintana 

Roo. El motivo fue que se recibieron escasas o nulas precipitaciones. En esas 

entidades, con excepción del estado de Quintana Roo, aumentaron las áreas 

con sequía severa o extrema (D2 o D3).  
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Para el caso de Baja California Sur, el incremento lo tuvo en la categoría de 

sequía severa (D2) ya que pasó de 31.5% del territorio en esa condición, a finales 

de abril, a 37.6% al 15 de mayo. En Baja California el aumento también se vio 

reflejado en la misma escala de 4.7 a 19.1 por ciento. 

Asimismo, otro estado que tuvo incremento en la categoría D2 fue Nayarit, al 30 

de abril registró 81.5% del total de su territorio y para el 15 de mayo el dato fue 

99 por ciento. 

En lo que respecta a la categoría de sequía extrema (D3) varios estados tuvieron 

incrementos; resalta el caso de Colima que pasó de 0 a 40.3% y Sinaloa que 

registró en el reporte de abril 35% mientras que para el último informe de la 

dependencia la cifra fue de 53.8 por ciento. 

En el caso de Chihuahua, los dos indicadores tuvieron un incremento 

significativo. En la categoría D2 pasó de 56.2 a 60.8%, mientras que en D3 fue 

de 14.2% a 15.6% del territorio de la entidad que registró dicha magnitud de 

sequía. 

 

Cifras al alza 

 

En los últimos años las condiciones de sequía en el país han aumentado. 

De acuerdo con los registros de la Conagua, de los 2,469 municipios con registro 

en México, 1,255 se presentaban, al 15 de mayo pasado, algún grado de sequía. 

En comparación, a la misma fecha, pero del 2014, la cifra de localidades sólo era 

de 450 que registraban algún grado de sequía. 

En la actualidad, el documento de la Conagua señaló que la entidad con mayor 

número de ayuntamientos con sequía es Jalisco con un total de 125, le sigue 

Michoacán con 113 y en tercer lugar Oaxaca con 98. Lo anterior significa que 

estas entidades, junto a Durango, pasan por algún tipo de sequía en todos sus 

municipios.  

Caso contrario se puede observar en los casos de Campeche y Tabasco, en 

ambas entidades, según la Conagua, 100% de sus municipios están sin 

afectación, además de Yucatán con 88% de sus municipios sin afectaciones y 

Chiapas con 87.8 por ciento. 

 

Zonas con reducción 

 

“En la primera quincena de mayo del 2021, se tuvo un inicio benéfico para la 

temporada de lluvias. 
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“Las lluvias de esa quincena se distribuyeron sobre el noreste, oriente, centro, 

sur y sureste del país, y se asociaron principalmente al paso de la décimo cuarta 

tormenta invernal, los frentes fríos 54, 55 y 56 (de la temporada 2020-2021), así 

como al desarrollo de líneas de vaguada y el desarrollo de la tormenta tropical 

Andrés (la tormenta con nombre más tempranamente registrada en el Océano 

Pacífico Nororiental, desde 1949)”, se lee en el informe de la Comisión Nacional 

del Agua. 

Como consecuencia de lo anterior, hubo una reducción en las áreas, que 

considera la Conagua con sequía moderada (D1) en diferentes estados de 

México. 

En este rubro destacan los estados de: Coahuila, Tamaulipas, Estado de México, 

Ciudad de México, Morelos, Puebla, Veracruz y Oaxaca. 

Bajo ese mismo contexto, el informe también detalló que la sequía de severa a 

extrema disminuyó ligeramente en algunas entidades del norte del país como 

Nuevo León, Zacatecas, Guanajuato, el norte de Michoacán y Guerrero. 

Según la información de la Conagua, Chiapas, Campeche, Tabasco y Yucatán 

son las entidades que presentan menor afectación en sus territorios por las 

condiciones de sequía por las que atraviesa México. 
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Ni amenazas ni amagos amedrentan al INE, 

afirma Lorenzo Córdova 

 

Lunes 24 mayo 2021 / Roberto Cortez 

Ni las amenazas ni los amagos van amedrentar al Instituto Nacional Electoral 

(INE); el tribunal electoral demostrando la solidez de nuestro sistema, y el órgano 

electoral aplica puntualmente las reglas, que pueden no gustar, pero que son 

justo las que la oposición pidió en su momento solicitado para crear un sistema 

electoral libre, sobre todo, justo y equitativo , aseguró el consejero presidente, 

Lorenzo Córdova Vianello. 

"Creo que hay que tener mucho cuidado, porque hay quien está construyendo el 

discurso de que el INE está a favor del alguien, eso es una falacia; el INE está a 

favor de la sociedad", aseveró durante la firma de un convenio de colaboración 

con la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra). 

Córdova Vianello aseveró que existe una falsa narrativa del fraude como la que 

ocurrió durante el proceso electoral presidencial de 2020 en Estados Unidos, que 

resulta de suma peligrosidad, pues a día de hoy, más de la mitad de los electores 

republicanos todavía piensan que hubo fraude. En México, adujo, el INE 

garantiza que se cumplan las reglas, pero se debe tener mucho cuidado mucho 

que esa narrativa se convierta en la clásica profecía autocumplida. 
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"Mientras las reglas están vigentes, el INE las va a seguir aplicando sin mirar a 

quien y sin distingos, cuidando mucho de que esa narrativa, que al final del día 

es una trampa, no se convierta en la clásica profecía autocumplida. 

“Nosotros, sin confrontaciones, seguiremos aplicando la ley y estaremos así, 

llamadas a cumplir nuestro rol de garantía de que el voto se va a respetar”, 

aseveró frente a una eventual reforma electoral. 

Córdova Vianello aseveró que, aunque es normal que los procesos electorales 

tiende a polarizar los puntos de vista, el proceso electoral en México se ha visto 

adrezado por puntos de cista con rasgos de intolerancia; discursos inaceptables 

y peligrosos en un contexto peligroso. 

"Me preocupa muchísimo que, por muchas diferencias que existan, si alguien no 

de acuerdo esté propiciando que el INE debe morir, que el INE debe ser 

exterminado, que amenacen con ir a nuestros domicilios, esos tipos de discursos 

recuerdan peores momentos del autoritarismo" , expresó. 

Consideró que el INE es víctima de acusaciones incorrectas sobre que es más 

caro del mundo, pues hay órganos electorales más caros y se debe considerar 

que se le han dotado 74 nuevas atribuciones y el órgano tiene que crear nuevas 

estructuras para cumplirlos. 

A pesar de la "asfixia presupuestal" con el recorte más grande en el año de 

elecciones federales, expresó, gracias a una serie de cancelaciones como 

suspensión de inversiones y medidas administrativas, las elecciones no están en 

riesgo derivado de restricciones presupuestales. 

"Sin embargo, la consulta popular solicitada por la Presidencia, modificada por 

la Corte, pero que ni la Cámara de Diputados ni la Secretaría de Hacienda le 

generaron recursos; es decir, la haremos como se dice sacando jugo a las 

piedras, con ahorros, con economías. Interpusimos una controversia 

constitucional ante la Suprema Corte de Justicia, pero ese será un problema 

posterior a la elección ". 

La campaña “Mi Voto Vale”, es una iniciativa de la Canacintra que busca 

incentivar la participación ciudadana con una campaña comercial con beneficios 

comerciales al presentar su dedo con la evidencia de que votó; también a los 

empleados de las empresas que participan. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Candidatos gastan millones en Facebook; Clara 

Luz y Samuel García encabezan lista 

 

Martes 25 mayo 2021 / Redacción 

Clara Luz Flores Carrales es la candidata a una gubernatura que más ha gastado 

en publicidad en Facebook, según una revisión a la página de transparencia de 

publicidad política de esta red social realizada por EL UNIVERSAL. 

Desde el 4 de agosto de 2020 al 20 de mayo de 2021, Flores Carrales, candidata 

a la gubernatura de Nuevo León por la coalición Juntos Haremos Historia en 

Nuevo León (Morena-PVEM-PT-Panal), ha gastado un total de 7 millones 613 

mil 711 pesos para publicitarse en Facebook. 

Con anuncios a los que les ha destinado desde 10 mil hasta 100 mil pesos, Flores 

Carrales supera en gasto en Facebook a su adversario Samuel García, quien ha 

centrado buena parte de su campaña en redes sociales; el candidato de 

Movimiento Ciudadano ha destinado 6 millones 651 mil 824 pesos en el mismo 

periodo.  
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También ha invertido más que los otros dos candidatos del estado: Adrián de la 

Garza, del PRI-PRD, erogó 2 millones 459 mil 952 pesos, mientras que Fernando 

Larrazábal, del PAN, 3 millones 818 mil 342 pesos. 

En la semana del 14 al 20 de mayo la expresidenta municipal de Escobedo pagó 

poco más de 550 mil pesos por varios anuncios de la plataforma que indican un 

alcance potencial de hasta un millón de personas cada uno. Según el último 

censo de población y vivienda realizado por el Inegi, en Nuevo León hay 5 

millones 784 mil 442 habitantes. 

Según lo reportado en la página de fiscalización del Instituto Nacional Electoral 

(INE) con corte al 17 de mayo, Clara Luz Flores reporta un gasto de 23 millones 

224 mil 266 pesos; de ese total, indica que ha destinado 6 millones 570 mil 512 

pesos al rubro “Propaganda exhibida en internet”, un millón 43 mil pesos menos 

del gasto que se refleja en el apartado de anuncios en Facebook. No obstante, 

sólo en esta red sociodigital ha gastado más de 7 millones de pesos. 

En el mismo rubro, García Sepúlveda reporta al INE un gasto de 4 millones 477 

mil 973 pesos y registra un gasto total de 22 millones 750 mil 497 pesos. 

El tope de gastos de campaña para los aspirantes a la gubernatura de Nuevo 

León es de 72 millones 86 mil 34 pesos. Sólo el top 12 de candidatos a 

gobernador acumulan 45 millones 95 mil pesos gastados en la red social, en 

tanto que los partidos suman 40 millones 306 mil pesos. 

 

Otros abanderados 

 

Varios aspirantes a gobiernos estatales han superado la barrera del millón de 

pesos para promocionar su imagen a través de anuncios en Facebook. 

De Sonora, el ahora excandidato de Movimiento Ciudadano, Ricardo Bours, 

ejerció un gasto de 5 millones 903 mil 833 pesos; Alfonso Durazo, candidato de 

la coalición Juntos Haremos Historia, ha destinado 3 millones 311 mil 532 pesos; 

le sigue Ernesto Gándara, candidato de VaXMéxico, con 2 millones 978 mil 844 

pesos. 

En la contienda de Chihuahua también se concentran gastos millonarios en 

publicidad de Facebook: Juan Carlos Loera de la Rosa, candidato de Juntos 

Haremos Historia, ha gastado más que todos sus contrincantes, con un importe 

de 2 millones 532 mil 365 pesos; le sigue la aspirante de Acción Nacional, Maru 

Campos, con un millón 379 mil 650 pesos; Alfredo El Caballo Lozoya de MC, con 

un millón 262 mil 666 pesos. 

Otros candidatos a gubernaturas que gastaron más que sus contrincantes en 

Facebook son Carlos Herrera Tello de VaXMéxico, aspirante a la gubernatura de 

Michoacán, con 4 millones 39 mil 161 mil pesos; Marina del Pilar Ávila, de por 

Juntos Haremos Historia para Baja California, ha invertido 2 millones 470 mil 497 

pesos. 
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Eliseo Fernández, candidato de Movimiento Ciudadano a la gubernatura de 

Campeche, ha gastado un millón 936 mil 100 pesos; Christian Castro Bello, de 

la alianza VaXMéxico por Campeche, un millón 238 mil 302 pesos; Mauricio Kuri, 

del PAN, para la gubernatura de Querétaro, un millón 343 mil 332 pesos, y su 

contrincante Celia Maya, de Morena, ha gastado un millón 211 mil 991 pesos. 

 

PVEM, Morena y MC, los que más gastan 

 

A menos de un mes de las elecciones del próximo 6 de junio, el Partido Verde 

Ecologista de México (PVEM) es el que más ha gastado en mensajes pagados 

a través de Facebook. 

Dicho partido ha destinado la cantidad de 24 millones 660 mil 128 pesos en el 

periodo de agosto de 2020 a mayo de 2021. En la segunda semana de mayo, la 

cuenta del Partido Verde, que tiene más de 190 mil seguidores, invirtió casi 2 

millones en anuncios en la red social. 

Morena es el partido que sigue en cuanto a mensajes promocionados en 

Facebook, pues ha pagado un total de 9 millones 604 mil 365 pesos por 

publicidad en la plataforma, con varios anuncios con importes desde los 20 mil 

hasta los 45 mil pesos. 

Detrás va Movimiento Ciudadano (MC), cuyo gasto total en el mismo lapso es de 

4 millones 598 mil 396 pesos. Muy atrás se encuentran los que conforman la 

coalición VaXMéxico, PAN, PRI y PRD, pues sólo el blanquiazul supera el millón 

de pesos. 

Acción Nacional ha invertido un millón 74 mil pesos, mientras que el 

Revolucionario Institucional, más de 670 mil pesos; el PRD, apenas 26 mil pesos. 

En el caso del PT, cuya cuenta no está verificada, Facebook reporta que ha 

pagado 445 mil pesos en anuncios. 

De los tres nuevos partidos que estarán en la boleta este 2021, Redes Sociales 

Progresistas (RSP) es el que mayor gasto ha ejercido, con 223 mil 506 pesos; el 

Partido Encuentro Solidario (PES) sólo ha erogado 6 mil pesos; Fuerza Por 

México no cuenta con un perfil verificado en Facebook. 

 

También dirigentes y coordinadores 

 

El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo, también se ha valido de 

las redes sociales para promocionar sus mensajes, pues la sección de 

transparencia de publicidad política de Facebook reporta un gasto de un millón 

724 mil 671 pesos. 

Marko Cortés, quien encabeza al Partido Acción Nacional, ha invertido durante 

nueve meses un total de 713 mil pesos, mientras que Alejandro Moreno, líder del 

PRI, pagó 323 mil 51 pesos. 
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Por parte de Movimiento Ciudadano, los coordinadores nacionales Clemente 

Castañeda y Dante Delgado han gastado 301 mil 141 pesos y 69 mil 586 pesos, 

respectivamente; Karen Castrejón Trujllo, dirigente del PVEM, no tiene registro 

de pagar anuncios en su página de Facebook. 

De los nuevos partidos, Hugo Eric Flores, dirigente del PES, ha destinado 42 mil 

pesos; Gerardo Islas, de Fuerza Por México, solamente 325 pesos, mientras que 

Fernando González, de Redes Sociales Progresistas, no ha pagado para 

anunciarse. 
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Posiciones del PRI son públicas, ¿cuál guerra 

sucia?, responde Alito 

 

Martes 25 mayo 2021 / Enrique Méndez 

Para tratar de justificar la contratación de Antonio Sola y Vladimir de la Torre 

como asesores contra el presidente Andrés Manuel López Obrador, el dirigente 

del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alejandro Moreno Cárdenas, Alito, 

declaró: ¿Cuál guerra sucia? Las posiciones respecto del gobierno y Morena son 

públicas. Lo hemos dicho, son una tragedia, son una desgracia para el país. 

A esa postura se sumó la declaración específica del dirigente del Partido Acción 

Nacional (PAN), quien recordó la frase que se le atribuye al publicista español 

para la campaña presidencial de Felipe Calderón en 2006. Marko Cortés espetó: 

Ya está clarísimo que (López Obrador) es un peligro para México. 

Ambos dirigentes participaron ayer en una larga conferencia de prensa para 

anunciar la presentación de una agenda legislativa común con el Partido de la 

Revolución Democrática, su otro aliado en la coalición Va por México. 
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Este lunes, La Jornada publicó que tanto Sola como el cubano Vladimir de la 

Torre contribuyeron con el discurso que se difunde en redes y propaganda del 

tricolor contra el Presidente de la República. 

Durante la conferencia, realizada en un hotel frente a la Alameda Central, se le 

preguntó a Moreno Cárdenas sobre la guerra sucia priísta contra el Ejecutivo. 

Cortés se anticipó a la respuesta de Alito y recordó la frase central utilizada en 

la campaña calderonista contra el actual mandatario. Después, el dirigente 

priísta contestó que el gobierno de López Obrador y Morena son una tragedia 

porque no han dado resultados. 

Añadió: “Por la parte del PRI no hay tal ‘guerra sucia’ de nadie, porque la posición 

del PRI y de la coalición ha sido pública, clara, abierta. Nuestra posición de que 

México no va por buen camino. Y del partido Morena, igual”. 

No obstante, cuando al final de la conferencia se intentó preguntarle que, si no 

hay tal guerra sucia, por qué contrató a Sola y a Vladimir de la Torre para la 

campaña electoral del PRI, Moreno Cárdenas eludió: Llevo prisa. 
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Escuelas necesitan 10 mil mdp para lavabos 

Martes 25 mayo 2021 / Zenyazen Flores 

El Gobierno federal y los estados preparan el regreso a clases el 7 de junio, sin 

embargo, muchas escuelas recibirán a los estudiantes con carencias en 

infraestructura para poder cumplir con medidas de higiene como lavado de 

manos para evitar los contagios de COVID-19. 

De acuerdo con el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), 

se estima que para un regreso seguro a clases se requieren, al menos, 10 mil 

376 millones de pesos para dotar de lavamanos a 62 mil 629 escuelas públicas 

básicas que no cuentan con esta infraestructura sanitaria. 

Para financiar esta inversión sería necesario un aumento de 1.2 por ciento en el 

gasto educativo de 2021, que en comparación con el Presupuesto de Egresos 

de la Federación (PEF) 2020 tuvo un nulo crecimiento en términos reales. 

En el ciclo escolar 2019-2020, 27 por ciento de los planteles de educación básica 

y 22.8 por ciento de las escuelas de educación media superior carecieron de 

agua potable, mientras que 17.3 por ciento de las escuelas de educación básica 

y 15.8 por ciento de las escuelas de nivel medio superior no contaron con 

sanitarios. 

A estas carencias se suma la austeridad, ya que el presupuesto para 

infraestructura educativa en 2021 equivale a 240 millones de pesos, 51.5 por 

ciento menos en términos reales que el asignado en 2020. 

Thamara Martínez, coordinadora de Educación y Finanzas Públicas del CIEP, 

aseguró que la atención a la infraestructura sanitaria es necesaria para la 

reapertura de las escuelas. 

“La infraestructura sanitaria es necesaria para contener los efectos de la 

pandemia a corto plazo con el abandono escolar de los estudiantes y a largo 

plazo con la pérdida de bienestar. Se anticipan costos en términos de 

aprendizaje para las niñas, niños y jóvenes que a largo plazo mermarán las tasas 

de graduación”, expuso. 
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La UIF revisó cuentas de Carlos Salinas, 

Calderón y Peña Nieto 

 

Martes 25 mayo 2021 / Redacción 

La Fiscalía General de la República (FGR) investiga a los expresidentes Carlos 

Salinas de Gortari, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto por la denuncia 

presentada por Emilio Lozoya, exdirector de Petróleos Mexicanos (Pemex), por 

actos de corrupción. 

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) revisó las finanzas de los 

expresidentes y otros funcionarios y exfuncionarios denunciados por Lozoya, a 

petición de la FGR, y entregó la información obtenida al Ministerio Público 

Federal para ser integrada a la investigación que está actualmente en curso. 

Desde noviembre de 2020, la FGR solicitó información a la UIF sobre 19 de los 

70 denunciados por Lozoya. Además de los expresidentes, la lista está integrada 

por personajes como Luis Videgaray, José Antonio Meade, Miguel Barbosa, 

Roberto Gil Zuarth, Ricardo Anaya y los expresidentes Salinas de Gortari, 

Enrique Peña Nieto y Felipe Calderón. 
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Las fuentes consultadas indicaron que, de los investigados por la UIF, el ex titular 

de la Secretaría de Desarrollo Social José Antonio Meade y el actual gobernador 

de Puebla, Miguel Ángel Barbosa, no registran irregularidades en sus finanzas. 

La FGR también solicitó información sobre Carlos Treviño Medina, David 

Penchyna Grub, Ernesto Cordero, Francisco Domínguez Servién, Francisco 

Javier García Cabeza de Vaca y Francisco Olascoaga Rodríguez. 

Asimismo, de Guillermo Gutiérrez Badillo, Jorge Luis Lavalle Maury, José 

Antonio González Anaya, Rafael Caraveo y Salvador Vega Casillas. 

En su denuncia, Lozoya Austin señaló al exsenador panista Jorge Luis Lavalle 

Maury de formar parte de un grupo de legisladores que lo extorsionaban para 

obtener millonarios sobornos a cambio de votar a favor de la reforma energética. 

Actualmente, Lavalle Maury está vinculado a proceso por lavado de dinero, 

cohecho y asociación delictuosa y es el primer y único exfuncionario 

encarcelado, preventivamente, por las acusaciones de Lozoya. 

Además de la denuncia del esdirector de Pemex, la UIF también ha presentado 

ante la FGR denuncias contra Lavalle Maury por operaciones con recursos de 

procedencia ilícita.  

Asimismo, pese a que en su denuncia Lozoya señaló al gobernador de 

Tamaulipas Francisco Javier García Cabeza de Vaca como uno de los 

legisladores que lo extorsionaban para votar a favor de la reforma energética, las 

autoridades no han procedido en su contra por estos dichos. 

Sin embargo, derivado de una denuncia diferente presentada por la UIF, la FGR 

logró que un juez federal en el Estado de México emitiera una orden de 

aprehensión contra el gobernador, por operaciones con recursos de procedencia 

ilícita y delincuencia organizada. 

Fuentes ministeriales precisaron que la FGR investiga los dichos de Lozoya 

Austin contra los 70 funcionarios y exfuncionarios, pero hasta el momento sólo 

ha pedido información financiera sobre 19 de esos personajes para integrarla a 

la carpeta de investigación correspondiente. 

Con esta denuncia, Emilio Lozoya busca que la FGR le otorgue un criterio de 

oportunidad, que es una figura de terminación del proceso penal a través de la 

cual pretende que la fiscalía desista de acusarlo por los casos Odebrecht y Agro 

Nitrogenados. 

Para ello, la FGR deberá determinar si la información que Lozoya aportó es 

suficiente para llevar a juicio y obtener sentencias condenatorias contra alguno 

de los denunciados. 
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Sin marcha atrás, regreso a clases presenciales: 

CDMX 

 

Martes 25 mayo 2021 / Salvador Corona 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, descartó 

que se cancele el regreso a clases presenciales pese a que algunos estados, 

como Campeche y Nayarit, han cancelado esta decisión ante la presencia de 

nuevos casos de Covid-19 entre los estudiantes. 

La mandataria local destacó que para el 5 de junio se prevé que ya estén 

vacunados, al menos con la primera dosis, 40% de los adultos de la Ciudad, por 

lo que, dijo, se considera que la entrada voluntaria a clases no se reflejará en un 

incremento en las hospitalizaciones de personas. 

“Va a haber vigilancia epidemiológica [en las escuelas]. El objetivo es que haya 

un regreso a clases seguro, va a ser alternado —si recuerdan— para que pueda 

haber sana distancia, y va a haber un seguimiento epidemiológico”, puntualizó. 
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Además, destacó que el retorno a clases en junio será de manera voluntaria, 

privilegiando a los alumnos que “no han podido tener clases a distancia de 

manera adecuada”, y recordó que se aperturarán 4 mil 9 escuelas de educación 

básica pertenecientes a la SEP. También volverán 1.6 millones de alumnos, 

contando a escuelas públicas y privadas de este nivel educativo. 

Destacó que a nivel medio superior y superior regresarán alrededor de un millón 

de alumnos. “Estamos hablando de poco más de 2.3 millones de estudiantes”, 

contando desde educación básica hasta posgrado, informó. 

Agregó que las universidades Nacional Autónoma de México (UNAM), la 

Autónoma Metropolitana (UAM) y el Instituto Politécnico Nacional (IPN), así 

como escuelas privadas definirán su regreso a clases. 

Sheinbaum Pardo expresó que antes del anuncio para volver a las aulas había 

escuelas privadas que consideraban que ya era pertinente regresar; sin 

embargo, mencionó, ahora hay instituciones que lo rechazan, ya que consideran 

que es pronto. 

“Aquella persona que crea que no se debe regresar a clases o aquella escuela 

—porque también hubo algunos comunicados de planteles privados— había 

comunicados hace como tres meses pidiendo —de asociaciones de escuelas 

privadas— el regreso a clases ya, y ahora hay algunas asociaciones donde piden 

que no se regrese”, externó. 

EL UNIVERSAL publicó ayer que, desde el inicio de la emergencia sanitaria, la 

Ciudad de México ha reportado de forma acomulada 653 mil 189 casos positivos 

de Covid-19, de los cuales 3.4%, es decir, 22 mil 603, son contagios que se 

dieron entre los menores de edad. De esos 22 mil 603 casos, de cero a seis años 

se han reportado 2 mil 696; de siete a 13 años, 8 mil 753, y de 14 a 17 años, 11 

mil 154. 

En ese sentido, el profesor-investigador de la Escuela de Gobierno del TEC de 

Monterrey e investigador de México Evalúa Marco Fernández comentó que hasta 

el momento no hay una ruta educativa para atender el rezago educativo entre 

los estudiantas a más de un año sin clases en las escuelas. 

 

Exhortan a vacunarse 

 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, informó 

que harán un exhorto para que se brinden todas las facilidades en sus centros 

de trabajo a las personas de 50 a 59 años que acudan a vacunarse. 

En ese sentido, solicitó a la Consejería Jurídica de la capital que emita la 

recomendación a los centros de trabajo y empresas para que otorguen los 

permisos a las personas que deben vacunarse acudir a su unidad, aunque sea 

en un día laboral. 
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Además, manifestó que la intención es que los adultos de entre 50 y 59 años 

puedan tomar el día o algunas horas de descanso posterior a la aplicación de la 

vacuna contra el Covid-19. 
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El CEN de Morena no aplicó encuestas en la 

capital para elegir candidatos 

Martes 25 mayo 2021 / Sandra Hernández García 

La dirigencia nacional de Morena confirmó que no realizó encuestas para elegir 

a los 16 candidatos a alcaldías y 33 aspirantes a diputaciones locales. 

Pese a que varios candidatos presumieron haber ganado en las supuestas 

encuestas, en una respuesta vía la Plataforma Nacional de Transparencia, el 

Comité Ejecutivo Nacional (CEN) de Morena informó que su aplicación no es 

obligatoria, pues dependió de los registros que aprobara la Comisión Nacional 

de Elecciones del partido; sin embargo, como sólo se permitió un registro por 

cada puesto de elección, no se realizaron los sondeos. 

Hizo referencia a la convocatoria del proceso interno partidista, en la que se 

informa que, en caso de aprobarse más de un registro y hasta cuatro, los 

aspirantes se someterían a la encuesta para determinar al candidato idóneo y 

mejor posicionado para representar al instituto político. 

Sin embargo, afirmó, dicho supuesto no se aplicó en ninguna alcaldía ni distrito, 

por lo que no se realizaron las encuestas para la selección de las y los candidatos 

a alcaldes ni para los diputados locales, se lee en la respuesta con folio 

2230000032521. 

Los dirigentes de Morena han presumido que fomentan la participación de la 

militancia y la ciudadanía, y que el partido promueve una forma diferente de 

hacer política al no aplicar los acostumbrados dedazos, que es la asignación de 

candidaturas a conveniencia de los líderes; sin embargo, el instituto político ni 

siquiera registró gastos por encuestas, como recientemente acusaron 

partidarios. 

 

Desechan juicios 

 

Los primeros indicios sobre la falta de encuestas fueron antes del comienzo de 

las campañas, cuando varios militantes impugnaron las candidaturas avaladas 

por el partido, pues consideraron que Morena no los incluyó en las encuestas y 

acusaron que ni siquiera les dieron una explicación de su rechazo. 

Las candidaturas impugnadas fueron la de Dolores Padierna para la alcaldía 

Cuauhtémoc y la de Paula Soto a Benito Juárez. En el primer caso, el particular 

acusó que Morena no publicó los registros de quiénes participaron en la 

encuesta, y en el segundo otro ciudadano se inconformó por cómo se aplicó el 

sondeo.  
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Ambos juicios fueron rechazados –en el primer caso se consideró que no hubo 

materia–, pues el partido informó a los magistrados que no hubo encuesta. Como 

parte de las resoluciones, el Tribunal Electoral de la Ciudad de México solicitó al 

partido informar a los inconformes cómo fue el proceso de la elección de 

candidatos. 
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Alistan cooperación México-Argentina en materia 

sanitaria 

 

Martes 25 mayo 2021 / Saúl Hernández 

México y Argentina preparan una plataforma binacional de cooperación sanitaria, 

informó ayer Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la 

Salud, durante la visita a México de la ministra argentina de Salud, Carla Vizzotti. 

El anuncio ocurre justo cuando la nación sudamericana atraviesa el peor 

momento de la pandemia, con un incremento en los contagios de Covid-19 y un 

déficit de vacunas, lo que obligó al gobierno de Alberto Fernández a decretar un 

confinamiento total de nueve días. 

Ayer Vizzotti llegó a México para presionar la liberación de vacunas de 

AstraZeneca que ambos países producen de manera conjunta (Argentina fabrica 

el principio activo y México lo envasa). 

En la reunión estuvo presente Cecilia Nicolini, asesora de la Presidencia de 

Argentina, y el secretario de Salud mexicano, Jorge Alcocer. 

En medio de la crisis, el diario argentino Página / 12 informó que este martes el 

presidente Alberto Fernández sostendrá un encuentro virtual con el mandatario 

mexicano, Andrés Manuel López Obrador, durante su habitual conferencia 

mañanera para anunciar los primeros envíos de la vacuna a Argentina desde 

México. 
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Aunque la Presidencia de la República no ha confirmado la noticia, generalmente 

los martes López Obrador aborda los temas sanitarios en el Pulso de la Salud. 

Buenos Aires esperaba para marzo las primeras de 22 millones de dosis que le 

correspondían según el convenio con México, pero no ha recibido ninguna. 

Nuestro país se ha atrasado en el proceso de envasado de la sustancia activa 

porque Liomont, el laboratorio encargado, tuvo dificultades para obtener los 

insumos. Además, el periódico argentino El Clarín publicó ayer que en dicho 

laboratorio apenas siete personas inspeccionan manualmente cada vacuna 

envasada en una sala a media luz. 

“Trabajan veinte minutos y descansan cinco. O sea, por cada 60 minutos de 

trabajo paran 15. Y se toman 10 segundos para inspeccionar cada vial de cinco 

mililitros, equivalente a 10 dosis. Esto significa que entre los siete operarios 

revisan 420 dosis por minuto ", reporta el diario argentino. 
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Golpe a la mafia agraria en Yucatán: invalidan 

cesiones de tierras 

Martes 25 mayo 2021 / Angel Noh Hernández 

La mafia agraria que opera en Yucatán recibió severo golpe con recientes 

resoluciones que le socavan millonario negocio y, paralelamente, abren una 

ventana de esperanza a miles de familias afectadas por especuladores y 

traficantes de tierras. 

Se trata de dos acuerdos del Tribunal Unitario Agrario (TUA) del Distrito 34, con 

sede en Mérida, relacionados con el ejido de Kanasín y el llamado Grupo 

Tabasco, que tuvo como una de sus cabezas visibles a José Manuel Saiz 

Pineda, extesorero del gobierno tabasqueño procesado judicialmente por 

peculado y otros ilícitos. 

Las resoluciones, una de las cuales ya quedó firme y ha causado ejecutoria, 

declaran nula  la asamblea en que el ejido de Kanasín cedió tierras a Saiz Pineda 

y Antoni Israel de Guadalupe Osorio Loría. 

 

Como si se vendiera una deuda 

 

Posteriormente éstos vendieron esos “derechos” a otra empresa y así, al margen 

de la ley, se fue transfiriendo la superficie en la que hoy están asentadas más de 

7,500 familias, buena parte de ellas desde hace cuatro décadas. 

Estas familias no tienen títulos de propiedad debido a la confabulación del ejido 

de Kanasín con empresarios y políticos. Lo único que prueba la posesión de sus 

lotes son oficios firmados por anteriores directivas del comisariado ejidal. 

 

Operaciones sin validez jurídica       

 

La importancia de las sentencias del TUA es que, al declarar nula  la asamblea  

en que se cedieron tierras a los empresarios ya citados, todas las operaciones 

siguientes a ese acto –incluyendo la venta y reventa de los terrenos a otros 

grupos empresariales– se desploman, es decir, ya no tienen efecto legal. 

Los acuerdos solo benefician a tres particulares –los que promovieron las 

demandas–, pero anticipan el camino que podrían seguir otras denuncias  

similares. 

De acuerdo con documentos a los que tuvo acceso Central 9, la Unidad de 

Investigación Periodística de Grupo Megamedia, ambas resoluciones fueron 

emitidas por la magistrada Lilia Isabel Ochoa Muñoz el 9 de marzo pasado, 

dentro de los expedientes TUA 34-1049/2013 y TUA 34-001/2018. 
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El segundo causó ejecutoria el lunes pasado y quedó archivado, luego de que 

transcurrió “en exceso el término para interponer medio de impugnación alguno”. 

El tribunal giró oficio al Registro Agrario Nacional (RAN) para que dé 

cumplimiento a los términos y cancele la inscripción anterior. 

La sentencia correspondiente al expediente de 2013 aún no causa ejecutoria 

porque, según se averiguó, la parte demandada interpuso un recurso que está 

en desahogo. 

 

Danza de varios millones de pesos 

 

Las sentencias echan por tierra el móvil de una operación por la cual el llamado 

Grupo Tabasco, según versiones públicas, pagó 6.5 millones de pesos al 

Comisariado Ejidal de Kanasín en 2010. 

No obstante, durante los juicios salió a la luz que en realidad el ejido recibió 17 

millones de pesos por la cesión de más de 628 hectáreas. 

Esa suma se entregó a cambio de tierras que, una vez “regularizadas” y vendidas 

a quienes tienen la posesión otorgada por el propio ejido, le redituarían a los 

empresarios una cantidad hasta doce o trece veces mayor. 

Una de las reuniones con vecinos que promovieron empresarios que compraron 

tierras en Kanasín, para tratar de convencerlos de un acuerdo para "regularizar" 

sus lotes (Megateca) 

 

Cadena de procesos amañados 

 

Personas vinculadas con la rama inmobiliaria detallan a Central 9 el modus 

operandi de la mafia agraria incrustada en este sector: surgen empresarios o un 

grupo empresarial interesado en ciertas tierras, se acercan al comisariado ejidal 

y convencen a éste, con dinero, para que organice asambleas en las que se 

modifica el destino de grandes áreas de terreno. 

De esta forma ya se pueden vender las tierras a particulares, que previamente 

son declarados “avecindados” o ejidatarios en procesos también amañados. 

 

Otra expresión en colonias meridanas 

 

Como hemos informado, en los fraccionamientos Del Arco y Vista Alegre afloró 

otra expresión de la mafia agraria que tiene en zozobra a cientos de vecinos que, 

como en el caso de Kanasín, habitan en sus propiedades desde hace muchos 

años. 

En este último caso asoma la complicidad de especuladores y traficantes de 

tierras con empleados –algunos ya fuera del servicio público– del TUA, del 

Registro Agrario Nacional (RAN)y de la Procuraduría Agraria. Central 9 detalló 

estos nexos en reportajes publicados hace dos meses. 
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En un acuerdo sin precedente, el Tribunal Unitario Agrario con sede en Mérida 

exhibió numerosas irregularidades  de ejidatarios de Chuburná, coludidos con 

personal de las mencionadas dependencias, para reclamar como suyas las 

tierras de esos fraccionamientos con el único propósito de exigir dinero a los 

colonos. 

Con ese acuerdo, el Tribunal decidió agrupar en un solo paquete los 203 juicios 

a que se enfrentan los colonos, lo cual permitirá a éstos defenderse de un juicio 

basado en hechos evidenciados como ilegales. 

 

Antiguo negocio con el ejido 

 

El caso de Kanasín es diferente. Durante muchos años, las directivas en turno 

del Comisariado Ejidal otorgaron la posesión –legalmente no pueden vender, 

pero hacían cesiones a cambio de dinero– de miles de lotes a particulares. 

Con el paso del tiempo, las autoridades municipales y dependencias estatales y 

federales construyeron infraestructura en esas áreas, la mayoría convertidas ya 

en las colonias Francisco Villa Oriente, San Camilo, Flor de Mayo, Mulchechén, 

El Cerrito y Santa Rosa. 

En nuestros archivos consta que la desaparecida Comisión de Regularización 

de la Tenencia de la Tierra (Corett), inició un proceso de regularización de las 

propiedades. 

 

Súbita aparición de una empresa 

 

De pronto se truncó todo el procedimiento, porque asomó el nombre de un 

propietario de esas tierras: Patrimonio Kanasín. 

Oficialmente esta empresa adquirió los terrenos a Saiz Pineda, que a su vez los 

había adquirido directamente del ejido junto con Antoni Israel Osorio Loría. Para 

concretar la operación, ambos fueron declarados “ejidatarios”. 

En el papel, Patrimonio Kanasín adquirió 176 hectáreas –menos de la tercera 

parte de la superficie que en realidad obtuvo el Grupo Tabasco– y su estrategia 

consistía en ofrecer a los posesionarios la regularización de los lotes previo pago 

de 54 pesos, en números redondos, por metro cuadrado. Las ganancias 

ascendían a varios millones de pesos en corto tiempo. 

El objetivo de la empresa era regularizar al menos 6,000 terrenos. Su argumento 

es que de esta manera llegaría a su fin la incertidumbre de numerosas familias 

que “tienen el temor de perder su casa” y no saben a qué municipio pertenecen, 

Mérida o Kanasín. 

Acta constitutiva de la empresa Patrimonio Kanasín, que adquirió varias 

hectáreas del ejido de Kanasín para revenderlas a sus posesionarios. 
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Origen de protestas vecinales 

 

La aparición de Patrimonio Kanasín, cuyo asesor legal era el subprocurador 

Rafael Acosta Solís, generó protestas y plantones de los vecinos afectados. Al 

día de hoy hay denuncias pendientes de resolución en las instancias agrarias.   

El comisariado ejidal de Kanasín vendió los terrenos a pesar de que sabía –lo 

cual luego negó– que éstos ya tenían posesionarios, incluso reconocidos como 

tales en constancias expedidas por las autoridades ejidales de entonces. 

 

¿Quiénes están detrás? 

 

De acuerdo con el Registro Público de la Propiedad y el Comercio, el acta de 

constitución de Patrimonio Kanasín fue inscrita en esa dependencia el 5 de junio 

de 2012. El objeto social principal de esta empresa es “la enajenación total de 

los lotes que mediante diversas asambleas del ejido de Kanasín fueron 

asignadas a diversas personas, con la finalidad de regularizar las detenciones 

irregulares de los asentamientos humanos y resolver así una problemática social 

dentro del ejido de Kanasín, municipio de Kanasín…” 

Sus accionistas originales fueron tres empresas, representadas por consejeros: 

Desarrollos RDG, Bienes Raíces Soprime y Grupo Hogare, en los tres casos 

sociedades anónimas de capital variable. 

Los consejeros, con facultades para actos de dominio, administración de bienes 

y asuntos judiciales, fueron: Rodrigo Antonio Díaz Gutiérrez (presidente del 

consejo de administración), Lorenzo de Jesús Medina González, Rommel Daniel 

Sánchez Angulo, Silvio Alejandro Díaz Gutiérrez, Esteban José Correa Bolio y 

José Filiberto Koyoc Borges. 

 

Diego Armando Medina Lugo fue designado apoderado general. 

Últimas operaciones registradas 

 

Posteriormente Grupo Hogare cambió su denominación a Vive Peninsular, S.A. 

de C.V. Su administrador único es Juan Manuel Ponce Díaz. 

Según la última acta de Patrimonio Kanasín inscrita en el Registro Público de la 

Propiedad, el 8 de junio de 2017, Desarrollos RDG vendió la totalidad de sus 

acciones a Vive Peninsular. 

Oficialmente, como señalamos antes, Patrimonio Kanasín había adquirido las 

tierras ejidales de Saiz Pineda y Osorio Loría. Como éstos fueron los que 

recibieron los lotes en asamblea ejidal celebrada el 26 de diciembre de 2016, la 

nulidad declarada por el Tribunal Agrario involucra a los compradores originales 

e invalida cualquier operación posterior, aun cuando se trate de otra empresa 

con la cual Patrimonio Kanasín haya realizado negociaciones. 

Actas de la constitución mercantil de las tres empresas que se agruparon en  
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Patrimonio Kanasín: 

Las primeras resoluciones desde 2013 

 

El Tribunal Unitario Agrario ha recibido numerosas demandas ligadas a este 

asunto. Sus anteriores magistrados nunca emitieron resoluciones, de tal forma 

que las dos de marzo pasado, ya con la abogada Ochoa Muñoz, son las 

primeras. 

Uno de los acuerdos recayó en el expediente TUA 34-001/2018, promovido por 

Evelio Palomo Baas. Éste demandó al núcleo agrario de Kanasín por la 

asignación de una superficie a favor de Saiz Pineda y Osorio Loría. 

Palomo Baas resulta afectado porque la superficie que reclama, de cerca de dos 

hectáreas y media, está inmersa en la parcela 397, cedida por el ejido a los ya 

mencionados en la asamblea del 26 de diciembre –un día después de la 

Navidad– de 2010. 

A la primera audiencia de ley asistieron los directivos ejidales en turno. Se citó 

también, pero no acudieron, el extesorero tabasqueño y su socio. 

 

Cambio de destino de la tierra 

 

Para concretar la sesión a los particulares, el núcleo agrario autorizó el cambio 

de destino de la tierra para crear varias parcelas, entre ellas la 397, que abarcaba 

la superficie de Evelio Palomo. 

El promotor de la demanda señala dolo del ejido, porque en la misma asamblea 

de diciembre de 2010 reconoce que esas tierras ya tenían posesionarios e, 

incluso, estaban urbanizadas. 

Se incluye un acta de la asamblea que textualmente dice lo siguiente: 

“Actualmente hay una superficie de seiscientos veintiocho hectáreas, veinticinco 

áreas, treinta punto trescientos noventa y cinco centiáreas de tierras de uso 

común que están siendo ocupadas por personas sin calidad agraria y sin que la 

asamblea general de ejidatarios les haya autorizado el uso de dicha superficie…” 

Se agrega que “los gobiernos estatales y municipales” les han instalado a esas 

tierras “infraestructura sin revisar a quienes les pertenecen…”, lo cual genera “un 

complejo problema, pues hay más de siete mil lotes irregulares ocupando tierras 

(sic) del ejido, el cual no ha recibido contribución alguna”. 

En la resolución se cita que el ejido recibió, por el cambio de destino y asignación 

de más de 628 hectáreas, nada menos que 17 millones de pesos. 

En 2012, con la aparición de la empresa Patrimonio Kanasín, vecinos de varias 

colonias formaron un frente de defensa de su patrimonio e iniciaron protestas 

(Megateca) 
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Un acto de mera simulación 

 

“El cambio de destino de tierras de uso común al área parcelada y la asignación 

de esas tierras… constituye un acto simulado…, porque lo que se llevó al cabo 

fue la venta de dicha superficie de tierras de uso común”, señala la sentencia de 

la licenciada Ochoa Muñoz.  

Este ardid se concretó a pesar de que la propiedad de las tierras de uso común 

es “inalienable, imprescriptible e inembargable”, según se recuerda en el 

expediente. 

En la resolución, la magistrada declara la nulidad de la asamblea del 26 de 

diciembre de 2010 “única y exclusivamente en cuanto a la asignación de la 

parcela 397”, donde se encuentra la superficie que  reclama Palomo Baas. 

Al causar ejecutoria este acuerdo, la semana pasada, se ordenó girar al Registro 

Agrario Nacional un oficio para pedirle que cumpla los términos de la decisión e 

inscriba la propiedad a nombre del demandante. 

 

Otra resolución, el mismo sentido 

 

En el mismo sentido está la resolución del expediente TUA 34-1049/2013, 

relativo a una acción de nulidad promovida por José Manuel Lizaola Hernández 

y Eddie Zapata Medina contra el núcleo agrario Kanasín, Saiz Pineda y Osorio 

Loría, la delegación del RAN en Yucatán, la dirección del Registro Público de la 

Propiedad y el Comercio del Insejupy y la dirección de Catastro Municipal de 

Kanasín. 

Los promoventes reclamaron la nulidad del acta por la asignación a Saiz Pineda 

y Osorio Loría de la parcela 395, como parte de las 628 hectáreas que 

mencionamos antes. 

En la audiencia inicial de ley comparecieron de nuevo las autoridades ejidales 

en turno y también estuvo presente Osorio Loría, con sus asesores jurídicos 

correspondientes. 

Lizaola Hernández reclamó la posesión de poco más de 18 hectáreas y Zapata 

Medina hizo lo propio por una hectárea y 19 áreas. En ambos casos están dentro 

de la parcela 395 vendida al Grupo Tabasco. 

Después de invocar preceptos legales y jurisprudencias, la magistrada Ochoa 

Muñoz también declara la nulidad de la asamblea ejidal de diciembre de 2010 

únicamente en lo que se refiere a la parcela 395. 

Documentos nulos también 

Por lo tanto, también se declaran nulos dos títulos de propiedad expedidos el 25 

de septiembre de 2012 por la delegación del RAN a favor de Saiz Pineda y Osorio 

Loría, así como de todos los documentos que de ellos se deriven. 

También se reconoce la posesión y titularidad de esas superficies a favor de los 

demandantes y se solicita al RAN que expida los certificados relativos. 
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Se hace hincapié en que, una vez que la sentencia cause ejecutoria, se deberá 

remitir copia certificada al Registro Público de la Propiedad para que haga las 

anotaciones correspondientes a la parcela 395. 

Este acuerdo, como ya indicamos, aún no ha causado ejecutoria por un recurso 

que está en estudio. 

Hace unas semanas, familias de Kanasín acudieron a la sede del tribunal para 

externar su apoyo a la magistrada Ochoa Muñoz en sus denuncias contra la 

operación de una mafia agraria en Yucatán. 
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Pueblos del Istmo advierten que el corredor 

interoceánico no es el progreso que necesitan 

 

Rechazan las consultas implementadas por el INPI, porque las catalogan “amañadas” 

Interpondrán amparo contra la Semarnat y denuncia contra la Procuraduría Agraria 

La voz de la mujer, “ni se oye ni se respeta” con la llegada de este megaproyecto. 

Lunes 24 mayo 2021 / Chiapas Paralelo 

Oaxaca. - Lo han dicho en diversos foros y declaraciones, pero una vez más, 

representantes de ejidos y comunidades así como colectivos y organizaciones 

sociales del Istmo de Tehuantepec reiteraron al gobierno federal su rechazo al 

Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, al señalar que “no es el 

progreso que necesitan”. 

“Hay pueblos que padecen de agua, otros de servicio a la salud, no hay 

hospitales, el servicio de energía eléctrica es pésimo, no podemos permitir que 

llegue otro megaproyecto, si los pueblos seguimos abandonados, si a las 

mujeres nos siguen violentando, si no hay respeto a nuestras voces, así no se 

puede”, advirtieron los colectivos y organizaciones. 

En reunión de medios, dieron a conocer que las consultas realizadas por el 

Instituto de los Pueblos Indígenas en el 2019 y las actuales donde 

supuestamente se “avalaron” la construcción de los parques industriales o polos 

de desarrollo, se efectuaron de forma “amañada” y que en ningún caso las 

avalan. 

Los representantes e integrantes del Núcleo Agrario de Tehuantepec, la Unión 

de Comunidades Indígenas de la Zona Norte del Istmo (Ucizoni), Comité de 

Riego de mixtequilla, Ejidos de San Juan Guichicovi y Mogoñe Viejo, Corriente 

Sol Rojo, Colectivo Xhuba Xhaxhi, Colonos Afectados de Salina cruz y la Red de 

Resistencia Civil del Ismo de Tehuantepec, exigieron sean respetados el 

derecho a la “consulta e información” y lamentaron la división social que se ha 

ejercito con la implementación de este megaproyecto.  
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Dijeron que no se puede autorizar vender la tierra cuando es lo único que se 

tiene para producir y seguir teniendo recursos, y más aun cuando la procuraduría 

agraria “apresura” en las asambleas que se vendan las tierras, por que vendrá 

“el desarrollo”. 

Señalaron que lo que se ha generado con la compra de la tierra es una practica 

agravada de “despojo de las tierras comunales” y además crea un conflicto social 

entre los lugareños. 

En el caso del Ejido Rincón Vaquero, el ejidatario Hilario Toscano denunció 

anomalías en las asambleas de parte de las autoridades agrarias conjuntamente 

con la Procuraduría Agraria, por lo que enviaran una queja ante las autoridades 

correspondientes para evidenciar la corrupción que existe en torno a la venta de 

tierras. 

Dijo que para la compra de la tierra, suponen hay intermediarios, quieren pagar 

130 mil pesos por hectárea, y en otros lugares como Mixtequilla o Ixtepec 

Oaxaca, los del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec los ofertan en 

250 mil pesos o más. 

“Nosotros no queremos vender nuestra tierra, porque no hay información sobre 

el polo de desarrollo, y eso nos detiene, por fortuna en la ultima asamblea, donde 

se iba a definir la compra, la paramos, y se echó abajo, nuestra lucha es por que 

se nos respete la vida y el territorio”. 

Recordaron que los antiguos proyectos instalados en el Istmo, como son: La 

presa Benito Juárez que supuestamente sería el “llanero del Istmo” solo ocasionó 

el desplazamiento de una comunidad, al igual que proyectos como el Ingenio 

Azucarero y la Arrocera, no funcionaron. 

“Vemos como la Refinería Antonio Dovalí Jaime, supuestamente es progreso, 

pero desafortunadamente viene afectar el medio ambiente, y ahora con la 

modernización del puerto de Salina Cruz, vemos como hay daños y afectaciones 

por la construcción de un rompeolas, el mar se ha retirado en un kilómetro y 

medio, estas afectaciones nadie las ve, la Semarnat se hace de la vista gorda”, 

expresó Rafael Mayoral, colono afectado de Salina Cruz, Oaxaca. 

Juana Villegas de la Ucizoni y Guilermina Ruiz, habitante de El Barrio de la 

Soledad, recordaron que “la voz de las mujeres” se excluye del Corredor 

Interoceánico, es decir “no se ha tomado en cuenta” en este megaproyecto. 

“Hemos sido excluidas del corredor interoceánico, el plan maestro fue elaborado 

en un escritorio, no nos contempla como mujeres, solo incluye la infraestructura, 

la rehabilitación de puertos, gasoductos, pero el tema de equidad de mujeres, no 

contempla nada”. 

Lamentó que la “violencia contra mujeres” va en aumento y seguirá más con la 

“militarización” que llegará a partir de esta megaobra, que como lo ha informado 

el gobierno federal, será resguardado por personal de la Marina, Armada de 

México. 
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Finalmente, Carlos Beas Torres, asesor de la Ucizoni informó que desde que 

comenzó la resistencia de los pueblos y colectivos existen seis amparos contra 

este megaproyecto y en los próximos días recurrirán a otro más, que será contra 

la Semarnat por no informar sobre esta obra como debe ser. 

Datos del Programa para el Desarrollo del Istmo de Tehuantepec o del Corredor 

Interoceánico del Istmo de Tehuantepec señalan que esta mega obra es junto 

con el Tren Maya, “los estrellas” y la prioridad del gobierno federal, y contempla 

la rehabilitación de las vías férreas del puerto de Salina cruz al de Coatzacoalcos, 

ampliación del puerto de salina cruz y la construcción de 10 polos de desarrollo, 

más gasoductos, de los cuales el INPI ha realizado consultas. 
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Lamenta CNA negativa de amparo contra 

eliminación del glifosato 

 

Lunes 24 mayo 2021 / Redacción 

Ciudad de México. El Consejo Nacional Agropecuario (CNA) lamentó la 

resolución judicial que le niega el amparo contra el decreto presidencial que 

regula el proceso de eliminación del glifosato y señaló que la mala interpretación 

de ese acuerdo deja afectaciones severas en la industria agroalimentaria, podría 

provocar el aumento de precios en productos, así como la pérdida de producción 

del campo. 

El Juzgado octavo de Distrito en Materia Administrativa en la Ciudad de México 

negó la suspensión definitiva solicitada por el CNA para que no se le aplicará el 

decreto presidencial, ante lo cual la Semarnat hizo un llamado “para trabajar 

todos los sectores involucrados de manera coordinada por el bien de los 

mexicanos”. 

Sostuvo que los resolutivos emitidos por el Poder Judicial Federal para Monsanto 

y el CNA otorgaron prioridad a la protección de bienes que interesan a la 

colectividad.  
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En un comunicado aseguró que seguirá trabajando “con todos los actores para 

atender y dar cumplimiento al decreto del 31 de diciembre a fin de continuar 

paulatinamente en las acciones para la eliminación del glifosato hacia el 2024 y 

avanzar en la transición agroecológica que México necesita”. 

Por su parte el CNA agregó que preocupa “la incertidumbre que se genera a 

partir de interpretaciones radicales y alejadas de la ciencia”, mismas que no 

están alineadas con la visión del Ejecutivo y pueden lastimar, seriamente la 

autosuficiencia y sustentabilidad. 

Aseguró que el glifosato no puede ser reemplazado por otros productos en el 

mercado, debido a que no cuentan con los mismos atributos, incluidos la 

inocuidad ambiental y de salud, y prohibir el uso de maíz genéticamente 

modificado implica el desabasto de alimentos humanos y pecuarios, así como en 

ingredientes básicos para la elaboración de cerveza, alimentos para la nutrición 

animal, bebidas y medicamentos. 

“Con la prohibición de la importación de maíz OGM, en lugar de tener un 

importante insumo para una boyante y productiva industria, nos veríamos 

obligados a importar proteína animal de valor agregado, misma que hoy México, 

no solo produce, sino también exporta”, agregó en un comunicado. 

Sostuvo que esta prohibición incrementará la demanda de sustitutos del maíz 

como el sorgo, el trigo, la cebada y el propio el maíz blanco, lo cual elevará los 

precios de estos cultivos y se afectará la producción de pan, leche, huevo, 

jarabes y almidones, distorsionando los precios y productividad de la industria 

agroalimentaria. 

Puntualizó que la “actual interpretación del decreto afecta la agroindustria porque 

es una prohibición drástica que limita la actividad agrícola, con consecuencias 

graves para todo el sector agropecuario, que tan solo en el 2020 en plena 

pandemia fue el único sector que creció”. 
 

 

 

 


